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de segunda a sexta: 6H30 - 12H - 18H30  Canal: 2 ou 2.1 

Com 80% da população já alcançada pela 
aplicação da primeira dose de uma das va-
cinas contra a covid-19, a Superintendência 
Regional de Saúde (SRS) de Montes Claros 
concluiu o repasse de mais 6.570 doses de 
imunizantes para 37 municípios que com-
põem a sua área de atuação. 

O Governo Federal retomou nessa terça-feira 
(21), a política de reconhecimento de territórios 
tradicionais quilombolas, com a assinatura da titu-
lação de três áreas, onde vivem 936 famílias uma 
delas foi Brejo dos Crioulos que tem terrenos em 
São João da Ponte, Varzelândia e Verdelândia, in-
clusive com terras da família do vice-presidente 
Geraldo Alkimim. A titulação de áreas onde vivem 
descendentes de africanos escravizados durante a 
colonização portuguesa do país havia sido inter-
rompida. 

Essencial e esgotável. A água é indispensável para a sobrevivência dos seres vivos, mas, o que muitos não se atentam é que 
ela é um recurso finito. Diante dessa importância, e pensando na necessidade urgente de manter esse bem disponível, surgiu 
o Dia Mundial da Água. 

Estudo do Norte de 
Minas revela os 
mosquitos responsáveis 
pela febre amarela

Regional de Montes 
Claros reforça a 
importância da 
vacinação contra a 
Covid-19

Governo Federal cria 
oficialmente o 
território tradicional 
Brejo dos Crioulos
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ANeste mês dedicado especial-
mente às mulheres, a escritora e 
artista plástica montes-clarense, 
Vera Veríssimo, contou em entre-
vista à Gazeta Norte Mineira um 
pouco sobre sua história com a 
arte e realizou uma homenagem 
às mulheres. 

Escritora de Montes Claros homenageia as 
mulheres com poesia

Codanorte reúne secretários e entidades 
para discutir medidas ambientais

CIDADE 7
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O A Prefeitura de Montes Claros, através 
da Secretaria de Educação e em parceria 
com Polícia Militar, iniciou mais uma etapa 
do Programa Educacional de Resistência às 
Drogas e à Violência (Proerd), que é reali-
zado há 20 anos nas escolas do município.

Parceria da SME com a PM afasta os estudantes 
das drogas e da violência

Secretário de Educação anuncia proposta 
de parceria de curso em visita a Unimontes 
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DIVULGAÇÃO

REGIONAL 9

A Unimontes recebeu nessa quarta-feira (22) a visita do secretário de Estado de Edu-
cação de Minas Gerais, Igor de Alvarenga e do deputado estadual Arlen Santiago. Eles 
visitaram as instalações do campus-sede e participaram de encontro com o reitor Wagner 
de Paulo Santiago e demais integrantes da gestão superior da Universidade, conhecendo 
de perto as demandas e potencialidades da instituição. 

SAÚDE 6

SAÚDE 6

EDUCAÇÃO 4
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Dia Mundial da Água: uso consciente 
avança, mas o futuro requer mais

No mundo atual, tornar sua 
startup digital é indispensável

O dia Mundial da Água e 
o nosso saneamento

Dez questões cruciais que o Congresso 
precisa debater com urgência (Parte 1)

Cerca de 71% da superfície da 
Terra é coberta por água. Desse to-
tal, 2,5% são de água doce – a água 
que consumimos. Os outros 97,5% 
são constituídos por mares e ocea-
nos do planeta, na forma de água 
salgada – ainda imprópria para con-
sumo. A Semana Internacional da 
Água traz uma reflexão sobre o bem 
natural mais precioso para nós, se-
res humanos, e para toda a espécie 

viva em todo planeta Terra.
Sem água, não haveria nenhu-

ma condição habitável no planeta. 
Mas, afinal, como ela surgiu? Há 
muitas teorias sobre esse assunto, 
desde bíblicas, espaciais e científi-
cas. Pegando esse último ponto de 
vista, o que poderia explicar esse 
fenômeno, a origem da água na 
Terra está relacionada à formação 
do sistema solar. A explosão do Big 

Bang originou os primeiros átomos 
de hidrogênio. Após milhões de 
anos, nuvens de hidrogênio e hélio 
dispersas no cosmo foram se aden-
sando, dando origem às estrelas.

Devido ao processo de urbaniza-
ção, expansão da indústria, agrone-
gócio e economia, até 2030, o uso 
da água terá um crescimento de 
24% sobre o volume atual, aponta 
o estudo Conjuntura dos Recur-

sos Hídricos, de 2018, feito pela 
Agência Nacional de Águas (ANA). 
O estudo ainda quantificou o uso 
da água por atividade, e constatou-
-se que no agronegócio utiliza-se 
o maior volume, sendo a irrigação 
52% mais 8% para a criação de ani-
mais. O abastecimento humano ur-
bano representou 23,8%, acompa-
nhado pela indústria (9,1%), usinas 
termoelétricas (3,8%), abastecimen-

O dia Mundial da Água é co-
memorado em 22 de março e é 
uma data que tem como objetivo 
conscientizar a população sobre 
a importância da preservação dos 
recursos hídricos. A água é um bem 
essencial para a vida e sua escassez 
pode trazer consequências graves 
para o meio ambiente e para a so-
ciedade.

No Brasil, o acesso à água potá-
vel e ao saneamento básico ainda é 
um desafio. Segundo dados do Ins-
tituto Trata Brasil, cerca de 35 mi-
lhões de brasileiros não têm acesso 
à água tratada e 100 milhões não 
têm acesso ao saneamento básico 
adequado. A falta de saneamento 
básico é um problema que afeta 
diretamente a qualidade da água, 

uma vez que grande parte dos es-
gotos é despejada em rios, lagos e 
oceanos sem tratamento prévio.

A Universalização do Saneamen-
to no Brasil é uma questão urgente 
e deve ser tratada como uma priori-
dade. O acesso à água potável e ao 
saneamento básico adequado é um 
direito humano e é essencial para 
garantir a saúde e o bem-estar da 

população. Além disso, investir em 
saneamento básico é fundamental 
para a preservação do meio am-
biente e para a promoção do de-
senvolvimento sustentável.

Para alcançar a universalização 
do saneamento básico, é necessá-
rio um esforço conjunto do gover-
no, da iniciativa privada e da so-
ciedade civil. É preciso investir em 

infraestrutura, ampliar a cobertura 
de redes de água e esgoto e incenti-
var a participação da população na 
gestão dos recursos hídricos. Além 
disso, é necessário conscientizar a 
população sobre a importância da 
preservação dos recursos hídricos 
e incentivar o uso racional da água.

Em resumo, o Dia Mundial da 
Água é uma data importante para 

lembrar a todos sobre a importân-
cia da preservação dos recursos 
hídricos e da necessidade de se in-
vestir na Universalização do Sane-
amento no Brasil. É fundamental 
que a população se engaje nessa 
causa e que todos trabalhem juntos 
para garantir um futuro sustentável 
e com acesso a recursos hídricos de 
qualidade para todos.

4 – Reavaliação da candidatura 
de suplentes. A legislação precisa 
ser alterada para vedar a partici-
pação de parentes do candidato 
ao cargo eletivo na mesma chapa, 
como vice-presidente, vice-gover-
nador ou vice-prefeito, ou ainda 
como suplente de senador. A per-
missão atual possibilita verdadei-
ros feudos familiares e situações 
esdrúxulas, como a esposa ou 
filho do governante, na condição 
de vice, assumir o cargo principal 
depois do titular do cargo ter sido 
afastado por corrupção. Inaceitá-

vel.

5 – Despolitização dos tribu-
nais de contas. É necessário que 
os órgãos de controle externo 
– Tribunais de Contas da União, 
dos Estados e dos Municípios – 
tenham todos os seus integrantes 
escolhidos mediante concurso pú-
blico e não mais nomeados livre-
mente (após aprovação do Legisla-
tivo), o que possibilita a políticos 
ocuparem as cadeiras de conse-
lheiros, como ocorre atualmente, 
sem necessidade de comprovação 

de conhecimento técnico para a 
função e carregando velhos vícios 
da má política.

6 - Remodelação dos Fundos 
Partidário e Eleitoral. Custeados 
com recursos do contribuinte, 
os Fundos Partidário e Eleitoral, 
ambos milionários, necessitam 
sofrer drástica redução a nível 
compatível com as limitações or-
çamentárias do País para setores 
prioritários à população, como 
saúde, educação, habitação e sa-
neamento básico. Essa situação 

exige a redemocratização do aces-
so os gordos cofres desses fundos, 
hoje geridos discricionariamente 
pelos líderes das legendas, além 
de buscar maior transparência na 
utilização dos recursos, incluindo 
a publicação prévia dos valores 
destinados a cada candidato.

7 – Limitação dos gastos tri-
butários da União. Os excessivos 
gastos tributários da União su-
gam o orçamento da nação, já li-
mitado. Por isso, precisam sofrer 
redução substancial, com limita-

ção a até 1,5% do PIB (cerca de 
R$ 160 bilhões/ano). Isso geraria 
economia de R$ 296 bilhões/ano 
aos cofres públicos. Além disso, 
os benefícios fiscais somente de-
vem ser concedidos para corre-
ção das desigualdades regionais 
e sociais, conforme já estabelece 
a Constituição (CF Arts. 3º, 43, 
151, 155 e parágrafos 6º e 7º do 
art. 165). Para a completa mora-
lização desses recursos, é preciso 
também que tais benefícios sejam 
concedidos apenas por tempo li-
mitado, com valores decrescentes 

ao longo dos anos. Necessário, 
ainda, garantir transparência a 
respeito dos beneficiários e exigir 
auditagem periódica – por órgão 
externo – para verificação da efe-
tividade de cada renúncia. Outra 
medida imprescindível é vetar no-
vos gastos tributários feitos com 
a renúncia de impostos compar-
tilhados (IR e IPI), a fim de não 
prejudicar estados e municípios. 
Ou, na hipótese de concessão, 
que seja obrigatória a compensa-
ção com a receita da parcela do IR 
pertencente à União.

Como líderes empresariais, 
sabemos que precisamos pensar 
estrategicamente antes de agir 
taticamente. Essa abordagem é 
aplicada a muitas atividades, in-
clusive digitais. Afinal, para lidar 
com as oportunidades e desafios 
que o digital representa para a 
organização, inúmeros líderes 
acreditam que precisam de um 
plano a longo prazo abrangente e 
bem definido que aborde todas as 
questões relacionadas à transfor-
mação digital.

Não é novidade para ninguém, 
que a pandemia da Covid-19 ace-

lerou o processo de transforma-
ção digital das empresas no Bra-
sil e no mundo. Porém, quando 
trata-se do famoso digital, apenas 
seguir as principais tendências 
com velocidade não é suficiente, 
ao passo que a maturidade tecno-
lógica pode variar e impactar sig-
nificativamente os resultados das 
empresas.

Inclusive, de acordo com o Es-
tudo Nacional sobre Evolução da 
Inovação de Negócios e Digital, 
apresentado pela Meta, empresa 
brasileira de tecnologia com foco 
em Transformação Digital e ino-

vação, e a Fundação Dom Cabral 
(FDC), uma das principais escolas 
de negócios do País, para 67% dos 
executivos respondentes o prin-
cipal desafio da transformação 
digital não é tecnologia, mas sim 
cultura organizacional. Enquanto, 
55% apontam a criação de uma 
visão estratégica para inovação, e 
não o desenvolvimento tecnológi-
co em si, como primordial.

De fato, a transformação di-
gital está conectada às inúmeras 
estratégias das organizações, e 
não deve restringir-se apenas aos 
setores de TI. Afinal, a tecnologia 

está evoluindo em uma velocida-
de vertiginosa e ninguém pode 
prever onde estará o digital daqui 
a um ano, ou o que os clientes 
exigirão em três anos, por exem-
plo. Isso exige, sobretudo, que as 
organizações sejam ágeis e ado-
tem uma abordagem diferente e 
estratégica para as experiências 
digitais, envolvendo rapidamente 
o que diz respeito à execução e 
experimentação.

É essencial que as organiza-
ções pensem na transformação di-
gital desde o início e criem o que 
chamamos de micro experiências, 

ou seja, pontos de contato com o 
cliente de forma sutil, contínua e 
memorável. Isto contribuirá di-
retamente na construção de uma 
vantagem competitiva e, conse-
quentemente, impulsionará a di-
ferenciação.

Mas, como as organizações 
aproveitam a tecnologia que per-
mite o uso de dados em tempo 
real, que seja preditiva e acessível 
de qualquer lugar? Como eles criam 
micro experiências que ressoam 
com os consumidores por anos? E, 
de que forma, é possível criar um 
modelo interativo que permita en-

contrar insights e evoluir a experi-
ência do cliente?

Basicamente, as organizações 
precisam criar experiências digitais 
que atendam (e até mesmo supe-
rem) as principais expectativas dos 
consumidores - personalização, 
surpresa e alta funcionalidade de 
autoatendimento - além das ex-
periências de design inteligentes, 
sociais, abrangentes e espacial. É 
possível usar experiências digitais 
não apenas para resolução de pro-
blemas de negócios complicados, 
como também para impulsionar o 
engajamento e aumentar a receita.

to rural (1,7%) e mineração (1,6%).
O Dia Mundial da Água foi cria-

do em 1992 pela Organização das 
Nações Unidas (ONU) com o objeti-
vo de incentivar seu consumo cons-
ciente. De acordo com a entidade, 
cada pessoa necessita de 3,3 mil 
litros de água por mês – equivalen-
te a 110 litros de água por dia para 
atender às necessidades de consu-
mo e higiene. Porém, no Brasil, o 
consumo por pessoa pode chegar 
a mais de 200 litros/dia, sendo a 
maior parte gasta no banheiro – em 
banhos, descargas e torneira.

As campanhas para reduzir o 
desperdício visam atingir principal-
mente a população, conscientizan-
do-os, assim, a tomar banhos mais 
curtos, fechar a torneira ao lavar a 
louça e ao escovar os dentes, e la-
var o carro com balde ou mesmo 
a aderir a lavagem ecológica, en-
tre outras. Porém, as medidas se 
estendem, igualmente, ao âmbito 
corporativo, pois, dependendo 
do segmento de uma indústria, o 
consumo de água é enorme. Nesse 
sentido, destacam-se as empresas 
que estão inseridas no conceito 
de sustentabilidade, que visam, 
entre outras ações, o uso racional 
de água.

No entanto, só evitar o des-
perdício e se policiar quanto ao 
consumo desnecessário não é o 
bastante. Apesar dessas atitudes 

dependerem de cada um, ou seja, 
da população como um todo, as 
esferas governamentais devem 
contribuir (e muito) com medidas 
que aumentem o armazenamento 
de água, como obras de armazena-
mento das chuvas, transposições de 
rios, assim como programas de des-
poluição de águas e efluentes.

O tratamento de efluente indus-
trial tem um papel fundamental na 
recuperação de águas impróprias 
para consumo. O procedimento 
consiste em tratar e adequar às 
normas e regulamentações vigentes 
para despejo em rios ou transfor-
mar em água de reuso para diversos 
fins. Assim, esse processo pode ser 
feito de diversas formas, dependen-
do das características iniciais do 
efluente e dos requisitos desejados 
ao fim que se quer para ele.

Para tanto, todas as indústrias 
deveriam estar inseridas nesse con-
texto. A água de reuso para fins 
industriais é sustentável e confere 
à empresa maturidade ambiental. 
Tal contribuição é replicada não 
só para a organização em si, mas 
para todo o ecossistema. A escas-
sez desse um bem primário para a 
população geraria conflitos incalcu-
láveis. As ações para um consumo 
inteligente dessa riqueza visa garan-
tir o abastecimento para as futuras 
gerações e a preservação do meio 
ambiente.
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Reitor da Unimontes busca apoio da Reitor da Unimontes busca apoio da 
Câmara de VereadoresCâmara de Vereadores

Projeto na Câmara prorroga administração Projeto na Câmara prorroga administração 
federal do aeroporto Carlos Pratesfederal do aeroporto Carlos Prates

CCJ analisa projeto que extingue Fundação CCJ analisa projeto que extingue Fundação 
Educacional Caio MartinsEducacional Caio Martins

C
M

M
C

/
 
D

I
V

U
L

G
A

Ç
Ã

O

C
L

E
I
A

 
V

I
A

N
A

/
 
C

Â
M

A
R

A
 
D

O
S

 
D

E
P

U
T

A
D

O
S

S
A

R
A

H
 
T

O
R

R
E

S

Greyce Elias: prorrogação resguarda operações em 
andamento no aeroporto mineiro

Na manhã desta quarta-feira, 
os vereadores da Câmara de Mon-
tes Claros, receberam o reitor da 
Unimontes, Wagner Santiago, para 
ouvir as demandas da universidade 
e também do Hospital Universitário 
Clemente de Faria (HUCF). Recen-
temente o HUCF fechou 37 leitos, 
o que acabou sobrecarregando o 
hospital que entrou com plano de 
contingência – o Hospital Univer-
sitário é o único de Montes Claros 
100% SUS.

Segundo o reitor da Unimontes, 
Wagner Santiago, que também é 
responsável pelo Hospital Univer-
sitário Clemente de Faria, assim 
que ele assumiu a gestão (no início 
deste ano) foi informado que 220 
funcionários foram desligados da 
instituição e para não sobrecarre-
gar os servidores que continuaram 
seus serviços, foi necessário reduzir 
o número de atendimentos.

“O desligamento dos servidores 
já era previsto, pois, tinham contra-
to temporário. Para que eles pudes-
sem continuar era necessário ter 
feito um levantamento mostrando 
a importância de manter os leitos e 
quem sabe até aumentar a quanti-
dade. Entretanto, isso não foi feito”, 
esclareceu o reitor.

Outro ponto abordado pelo rei-

tor Wagner foi em relação a falta de 
emendas parlamentares (estaduais 
e federais) para o hospital. Segun-
do ele, o recurso enviado para ser 
investido no setor da educação da 
Unimontes não pode ser realocado 
na saúde e por isso é necessário 
unir forças com a Câmara de Mon-
tes Claros para juntos possam mos-
trar ao Governo de Minas a neces-
sidade de melhorar a infraestrutura 
da unidade hospitalar.

O reitor ainda explicou que 
devido a Lei de Responsabilidade 
Fiscal não é possível contratar fun-
cionários nem oferecer aumento. 
E que a Unimontes como um todo 
tem dois deficit: mão de obra e 
estrutura física. “Não temos pes-
soal e alguns prédios precisam de 
reforma e outros construídos”, de-
fendeu Wagner, que ainda mostrou 
a necessidade de implantar novos 
cursos, como o de psicologia que 
está no papel há 15 anos.

SOLUÇÃO - Wagner Santiago 
ponderou que o Governo de Minas 
pediu que a Secretaria de Planeja-
mento e Gestão do Estado (Seplag) 
fizesse um levantamento das neces-
sidades do hospital, bem como o 
número de pessoas atendidas dia-
riamente, para depois analisar se é 

possível contratar mais pessoal, re-
abrir novos leitos e quem sabe até 
abrir um concurso público.

“Também vimos que a união de 
forças do setor produtivo com o Po-
der Público podemos avançar ainda 
mais. O HUCF não é somente um 
hospital-escola, ele tornou referên-
cia em atendimento em todo Norte 
de Minas”, finalizou.

CÂMARA EM AÇÃO - O presi-
dente da Casa, vereador Junior 
Martins (Cidadania) enfatizou que 
o Hospital Universitário é referên-
cia em todo Norte de Minas, onde 
é oferecida diversas especialidades 
médicas gratuitas. A presidente da 
Comissão de Saúde da Câmara, ve-
readora Maria Helena Lopes (MDB) 

pontuou que com a desativação de 
37 leitos, os outros hospitais fica-
ram sobrecarregados. “A redução 
de leitos significa a diminuição de 
acesso às pessoas que recorrem ao 
SUS para atenção a saúde”, disse a 
parlamentar.

Após ouvir as demandas, a Câ-
mara enviará uma moção de apoio 
ao Governo de Minas, solicitando 

todas as demandas apresentadas 
pelo reitor. O primeiro-secretário, 
vereador Igor Dias (União Brasil) 
destacou que o documento deve 
ser encaminhado para todos os 
deputados da bancada do Norte e 
nele deve conter todas as fragilida-
des do hospital, destacando a im-
portância dele para Montes Claros 
e região. (Ascom CMMC)

O Projeto de Lei 1302/23 prorro-
ga por 24 meses a administração do 
aeroporto Carlos Prates, localizado 
em Belo Horizonte (MG), pela Em-
presa Brasileira de Infraestrutura 
Aeroportuária (Infraero). Em de-
zembro do ano passado, o Ministé-
rio da Infraestrutura publicou uma 
portaria atribuindo a administração 
do aeroporto à estatal até 1º de abril 
deste ano.

O aeroporto começou a funcio-
nar em 1944 e abriga hoje o Aero-
clube de Minas Gerais, dedicado à 
aviação desportiva, geral de peque-
no porte e de helicópteros, manu-
tenção, instrução e construção de 
ultraleves.

A autora do projeto, deputada 
Greyce Elias (Avante-MG), afirma 
que havia um acordo para que o go-

verno de Minas Gerais ou a prefei-
tura de Belo Horizonte celebrassem 
um convênio com o ministério para 
transferir a administração do aero-
porto, o que não ocorreu.

“Significa dizer que, a partir de 
1º de abril, o aeroporto será fecha-
do, a administração e exploração 
interrompida e aqueles que o usu-
fruem deverão se destinar a outros 
locais”, alerta a deputada.

Uma solução proposta seria 
deslocar os voos de Carlos Prates 
para o aeroporto da Pampulha. 
A parlamentar, no entanto, res-
salta que isso poderia provocar 
“diversos rebuliços no equilíbrio 
econômico-financeiro da atual 
concessionária e nos contratos de 
direito privado entre os detentores 
de hangares de aviação geral”.

“É urgente que a Infraero, ex-
tremamente beneficiada por polí-
ticas governamentais, observe seu 
relevante interesse coletivo verifi-
cado no momento de sua criação 
– insuficiência de administradores 
privados em certas localidades, em 
razão de inviabilidade econômica, 
o que justificaria a criação de um 
explorador de aeroportos pelo Es-
tado”, argumenta Greyce Elias.

Em 2021, representantes de 
moradores vizinhos ao Carlos Pra-
tes, ouvidos pela Câmara, pediram 
que o espaço ocupado pelo aero-
porto seja transformado em área 
verde.

TRAMITAÇÃO - O projeto ainda 
será analisado pelas comissões da 
Câmara. (Agência Câmara)

A Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) emitiu, nesta quar-
ta-feira (22/3/23), parecer pela 
legalidade do Projeto de Lei (PL) 
359/23, que transfere as compe-
tências da Fundação Educacional 
Caio Martins (Fucam) para a Se-
cretaria de Estado de Educação 
(SEE). Como consequência, fica 
extinta a Fucam.

De autoria do governador 
Romeu Zema, a proposição teve 
como relator o deputado Arnaldo 
Silva (União), que preside a CCJ. 
Ele opinou pela constituciona-
lidade da matéria na forma do 
substitutivo nº 1 que apresentou.

O substitutivo nº 1 faz apenas 
adequações de técnica legislativa, 
sem alterar o conteúdo do proje-
to original.

Agora o PL 359/23 já pode 
ser analisado pela Comissão de 
Educação, Ciência e Tecnologia, 
em 1º turno. Antes da análise, a 
Comissão de Educação vai reali-
zar uma audiência pública sobre 
o assunto nesta quinta (23).

Na justificativa do governador, 
na mensagem que acompanha o 
projeto, foi enfatizado que a ma-
téria integra a reorganização ad-
ministrativa do Poder Executivo e 
visa promover a racionalização e 
a otimização dos gastos, com eco-
nomia e qualidade na prestação 

dos serviços públicos.

COMPETÊNCIAS

Segundo o projeto, as compe-
tências relativas ao desenvolvi-
mento de ações educacionais, so-
ciais e produtivas, especialmente 
para populações do campo em si-
tuação de vulnerabilidade social, 
serão incorporadas pela SEE.

O projeto ainda prevê que o 
Estado, por intermédio da SEE, 
sucederá a Fucam nos contratos 
e convênios celebrados e nos 
demais direitos e obrigações cor-
respondentes às competências 
incorporadas.

De acordo com a matéria, os 
bens móveis que constituem pa-
trimônio da Fucam reverterão 
ao patrimônio da SEE e os bens 
imóveis serão incorporados ao 
patrimônio do Estado, cabendo 
à Secretaria de Estado de Plane-
jamento e Gestão (Seplag) pro-
ceder aos atos necessários à sua 
destinação.

Ainda segundo a proposição, 
o Poder Executivo poderá trans-
por, remanejar, transferir ou 
utilizar, total ou parcialmente, 
programas, ações, metas e indi-
cadores, bem como as dotações 
orçamentárias, a fim de viabilizar 
a compatibilização do planeja-

mento e do orçamento com as 
alterações previstas nesta lei.

CARGOS

Além disso, a proposição pre-
vê que os cargos de provimento 
efetivo e cargos correspondentes 
a funções públicas das carreiras 
de professor de educação básica, 
especialista em educação básica, 
analista de educação básica, assis-
tente técnico de educação básica, 
técnico da educação, analista 
educacional, assistente de educa-
ção e auxiliar de serviços de edu-
cação básica, lotados na data de 
entrada em vigor desta lei na Fu-
cam, passam a ser lotados na SEE.

Da mesma forma os servidores 
ocupantes de cargos de provi-
mento efetivo e os detentores de 
função pública das carreiras.

Contudo, esses servidores po-
dem ser cedidos a outro órgão ou 
entidade da Administração direta 
ou indireta do Poder Executivo, 
sem prejuízo da remuneração, 
direitos e vantagens relativos a 
seu cargo efetivo ou a sua fun-
ção pública, mantendo-se a carga 
horária de trabalho considerada 
como referência para pagamento 
da remuneração.

Prevê também a extinção de 
alguns cargos de provimento em 

    EM ANÁLISE 

comissão e gratificações temporá-
rias estratégicas da Fucam e a cria-
ção de outros na SEE e na Secreta-
ria de Estado de Governo.

O projeto de lei também define 
que o prazo para a reorganização 
administrativa será de 180 dias 
contados da data de entrada em 
vigor da nova lei.

DEPUTADOS PEDEM MAIS 
TEMPO PARA ANALISAR 

PROPOSTA

O deputado Coronel Henrique 
(PL) apresentou requerimento 
para adiamento da votação, o que 
foi rejeitado pela maior parte dos 
deputados. Também destacaram 
que o assunto precisa ser melhor 
analisado o deputado Doutor Jean 
Freire e a deputada Beatriz Cer-
queira, ambos do PT.

A parlamentar apelou aos cole-

gas da CCJ que adiassem a votação 
do parecer da matéria, permitindo 
assim uma análise mais detalhada, 
sobretudo para conferir a legitimi-
dade dos argumentos do Executivo 
para a extinção da Fucam. Coronel 
Henrique também apresentou pro-
posta de emenda propondo mu-
danças no projeto. Ela recebeu do 
relator parecer pela rejeição, enten-
dimento seguido pela maior parte 
dos parlamentares. (Portal ALMG)



Montes Claros, quinta-feira, 23.3.2023
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Montes Claros, segunda-feira, 13.2.2023
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Montes Claros contrata R$ 4,7 Montes Claros contrata R$ 4,7 
milhões de exames laboratoriaismilhões de exames laboratoriais

Anvisa proíbe venda de todas as pomadas Anvisa proíbe venda de todas as pomadas 
para modelar e trançar cabelospara modelar e trançar cabelos

Hotel São José demolido Hotel São José demolido 
no final de semana, em no final de semana, em 
Montes Claros Montes Claros 
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Todas as pomadas para mode-
lar, trançar e fixar cabelos estão 
com a venda proibida pela Agência 
Nacional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa). A medida de segurança é 
válida também para distribuição e 
exposição para a venda de todos os 
lotes de qualquer tipo destes cos-
méticos, no comércio em geral.

A interdição é temporária e fica-
rá vigente até que sejam realizados 
testes, análises e outras providên-
cias possíveis para concluir a inves-
tigação sobre caso de intoxicações, 
informou a agência. A Resolução 
nº 475 da Anvisa foi publicada na 
quinta-feira (9), no Diário Oficial 
da União.

A Anvisa informa ainda que as 
pomadas existentes nas residências 
ou em salões de beleza, que foram 
compradas antes da publicação da 
resolução, ou seja antes do dia 9 de 
fevereiro, também não devem ser 
usados, enquanto a medida estiver 
em vigor.

O CASO | Em dezembro do 
ano passado, a Anvisa alertou para 
o risco de cegueira temporária, 

provocada pelo uso de produtos 
para trançar e modelar cabelos 
comercializados em todo o país. A 
decisão de ontem foi adotada pelo 
colegiado como forma de prevenir 
novos casos de intoxicação relacio-
nados ao uso desse tipo de produ-
to de várias marcas, em diferentes 
regiões do país.

Entre os efeitos adversos ob-
servados estão a perda temporária 
da visão, forte ardência nos olhos, 
lacrimejamento intenso, coceira, 
vermelhidão e inchaço dos olhos, 
dores de cabeça e queda intensa de 
cabelo.

Segundo as informações dispo-
níveis, as ocorrências se deram, 
principalmente, depois que os usu-
ários que aplicaram as pomadas 
mergulharam no mar, piscina, to-
mam banho de chuva, ou transpi-
ram. Isso porque a pomada escorre 
pelo rosto e entra em contato com 
os olhos.

ORIENTAÇÕES | Para proteger 
a população, a Anvisa orienta os 
consumidores a não usarem ou ad-
quirirem essas pomadas. Se o uso 

for recente, os cabelos devem ser 
lavados com cuidado, com a cabeça 
inclinada para trás, para que o pro-
duto não escorra para os olhos. Em 
caso de contato acidental, os olhos 
devem ser lavados imediatamente 
com água em abundância. Se hou-
ver intoxicação, a orientação é que 
procurem o serviço de saúde mais 
próximo.

Aos profissionais de salões de 
beleza e comércio em geral, a Anvi-
sa reforça que os produtos não po-
dem ser comercializados e adverte 
que estes não devem ser usados em 
nenhum cliente. A recomendação 
vale também para quem manuseia 
o produto.

Em caso de efeitos indesejados, 
é possível informar a Anvisa por 
meio de um formulário online. A 
agência recomenda que, na hora 
de fazer o registro, a pessoa tenha 
em mãos os dados do rótulo do 
produto. O formulário preenchido 
será encaminhado a uma equipe 
técnica para análise das informa-
ções, seguida pela investigação e 
busca de evidências. Os dados do 

informante são mantidos sob sigi-
lo.

Já os profissionais de saúde que 
realizarem atendimentos a pacien-
tes com danos à saúde devido ao 
uso destas pomadas, devem notifi-
car a Anvisa pelo site. Nos estados e 
municípios, as vigilâncias sanitárias 
locais devem fiscalizar e adotar as 
medidas necessárias para que estes 
produtos não circulem e não sejam 
comercializados, até uma possível 
mudança de orientação da Anvisa.

Até o fim da interdição, estão 
suspensas também pela Anvisa 
novas notificações para regulari-
zar pomadas capilares. Na semana 
que vem, a Diretoria Colegiada da 
Anvisa deve realizar uma reunião 
técnica com o setor produtivo para 
discutir novos procedimentos ne-
cessários à regularização dos pro-
dutos, que deverão seguir regras 
específicas.

A Anvisa já tinha publicado dois 
alertas e interdições sobre estes 
produtos aos cabelos. A agência e 
os órgãos de vigilância sanitária lo-
cais seguem investigando os casos, 

O hotel São José, que na década 
de 60 foi um dos points de Mon-
tes Claros, foi demolido neste final 
de semana, na surdina, e no local 
será construído um ponto comer-
cial. Uma curiosidade marca este 
processo: o imóvel teve iniciado 
o seu processo de tombamento, a 
pedido da conselheira Raquel Ve-
loso, sob a alegação de relevância 

histórica, para impedir a mudança 
da sua fachada. Porém, em dezem-
bro de 2021, o processo foi modi-
ficado pelo Conselho Municipal de 
Proteção ao Patrimônio Artístico 
Cultural de Montes Claros (Com-
pac) e agora ocorreu a demolição. 
O historiador Wanderlino Arruda 
foi um dos defensores do tomba-
mento histórico.

O secretário municipal de Cul-
tura, João Rodrigues, afirma que 
a demolição cumpriu a Lei, pois 
o imóvel tinha alvará para realizar 
a demolição. O antigo Hotel São 
José, que foi um dos principais 
pontos de hospedagens na cidade, 
é onde supostamente ficou hos-
pedado o cantor Roberto Carlos, 
durante show na década de 1960. 

GIRLENO ALENCAR

O município de Montes Cla-
ros contratou R$ 4,7 milhões  de 
Serviços Auxiliares de Diagnóstico 
em Laboratório Clínico, de acordo 
com os recursos alocados na pro-
gramação pactuada integrada (PPI 
ASSISTENCIAL), para atendimento 
à demanda das Unidades Básicas 
de Saúde (ESFs), Policlínicas e Hos-
pital Doutor Alpheu Gonçalves de 
Quadros, conforme Chamamen-
to Público N° 004/2021 e Planos 
Operativos. No segundo termo de 
aditamento, foi concedido reajus-
te de 25% do contrato original. O 
Laboratório Biominas teve reajuste 
de R$ 38.027,58 e o valor total do 

contrato será de R$ 190.137,90. O 
Laboratório Montes Claros LTDA 
teve reajuste de R$ 71.095,02 e o 
valor total do contrato será de R$ 
355.475,10. O Laboratório Oli-
veira e Soares teve reajuste de R$ 
51.254,55 e o valor total do contra-
to será de R$ 256.272,75. Tabosa e 
Guedes Análise Clínica teve reajuste 
de R$ 114.082,74 e o valor total do 
contrato será de R$ 570.413,70.

O Laboratório Santa Clara teve 
reajuste de R$ 112.725,54 e o va-
lor total do contrato será de R$ 
563.627,70.  O Labmoc Laborató-
rios e Diagnósticos teve reajuste 
de R$ 84.322,02 e o valor total do 
contrato será de R$ 421.610,10. O 
Laboratório Voumard teve reajuste 

de R$ 138.883,32 e o valor total do 
contrato será de R$ 694.416,60. 
Voumard&Cordeiro Ltda teve re-
ajuste de R$ 161.174,79 e o va-
lor total do contrato será de R$ 
805.873,95. O Laboratório Fróes 
e Almeida teve reajuste de R$ 
89.282,13 e o valor total do con-
trato será de R$ 446.410,65. O 
Instituto De Pesquisa Yova Rafha 
teve reajuste de R$ 105.815,88 e o 
valor total do contrato será de R$ 
529.079,40. O Biomontes Diagnós-
ticos teve reajuste de R$ 54.561,30 
e o valor total do contrato será de 
R$ 272.806,50. O Premier Análi-
ses Clínicas teve reajuste de R$ 
76.055,16 e o valor total do con-
trato será de R$ 380.275,80. 

os produtos citados e as empresas 
fabricantes.

Por enquanto, a Anvisa não de-
terminou o recolhimento das po-
madas capilares investigadas, das 

prateleiras. No Rio de Janeiro, no 
entanto, o órgão de vigilância mu-
nicipal recolheu pomadas capilares 
em meados de janeiro. (Agência 
Brasil)

O imóvel era situado na esquina 
da rua Dr. Santos com Praça Coro-
nel Ribeiro, no Centro de Montes 
Claros. O prédio, que foi inaugu-
rado em 1937, hospedou diversas 
autoridades e personalidades, na 
época em que abrigava um hotel, 
e nos últimos anos recebeu institui-
ções de ensino.

O tombamento do prédio foi 
marcado por polêmica, pois os pro-
prietários não concordaram com o 
teor e o advogado Anderson Carva-
lho entrou com recurso. O Compac 
é um órgão colegiado, autônomo, 
consultivo e deliberativo, vinculado 
à Secretaria Municipal de Cultura, e 
tem por finalidade deliberar ações 
para a preservação e promoção do 
patrimônio histórico, cultural, natu-
ral e científico do município. Com a 
decisão do Compac, o imóvel agora 
poderá ser vendido e o comprador 
pode demoli-lo como bem enten-
der.

O secretário municipal de Cultu-
ra, João Rodrigues, explica que dos 
15 conselheiros, 13 foram favoráveis 
ao não tombamento e somente dois 
foram favoráveis. Ele salienta que o 
prédio original foi todo mudado, 
depois que deixou de abrigar o ho-
tel e passou a receber escolas. (GA)

Empresas que contribuemEmpresas que contribuem
com o com o CCVEC:CCVEC:

FAZENDO O BEMFAZENDO O BEM

Secretário de Educação anuncia Secretário de Educação anuncia 
proposta de parceria de curso em proposta de parceria de curso em 
visita a Unimontes visita a Unimontes 

Parceria para curso de Parceria para curso de 
formação de professoresformação de professores

Parceria da SME com a PM afasta os Parceria da SME com a PM afasta os 
estudantes das drogas e da violênciaestudantes das drogas e da violência

Projeto de extensão abre inscrições Projeto de extensão abre inscrições 
para seleção de bolsistapara seleção de bolsista

Programa contra violência Programa contra violência 
política tem votação adiadapolítica tem votação adiada
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Montes Claros (Unimontes) rece-
beu nessa quarta-feira (22) a visita 
do secretário de Estado de Edu-
cação de Minas Gerais, Igor de 
Alvarenga e do deputado estadu-
al Arlen Santiago. Eles visitaram 
as instalações do campus-sede e 
participaram de encontro com o 
reitor Wagner de Paulo Santiago 
e demais integrantes da gestão 
superior da Universidade, conhe-
cendo de perto as demandas e po-
tencialidades da instituição.

Durante a visita, ele anunciou 
a proposta de, contando com a 
parceria da Unimontes, implan-
tar em Minas Gerais um curso de 
formação de professores para atu-
arem na rede estadual de ensino.

A ideia é que seja criado um 
sistema seletivo para o ingresso 
na capacitação, de maneira que, 
os aprovados, após a conclusão 
do curso, passem atuar como pro-
fessores concursados da rede es-
tadual. O projeto pretende seguir 
modelo adotado pela Fundação 

João Pinheiro, que oferece curso 
de gestão pública, cujos partici-
pantes são submetidos a proces-
so seletivo e, após a qualificação, 
passam a trabalhar na área do 
estado como servidores públicos 
estaduais concursados.

Acompanhado do reitor Wag-
ner de Paulo Santiago e do depu-
tado Arlen Santiago, o secretário 
de Estado de Educação visitou as 
obras do Teatro da Unimontes e 
os centros de ensino. Ele conhe-
ceu a estrutura de funcionamen-
to da Biblioteca Central Antônio 
Jorge, que, neste semestre, está 
recebendo R$ 3.730 livros, ad-
quiridos com recursos da ordem 
de R$ 505.858,76; liberados pelo 
Governo de Minas Gerais, e con-
templam todas as áreas do conhe-
cimento dos cursos mantidos pela 
Universidade.

“Foi uma grande oportunida-
de em que pudemos apresentar 
ao Secretário toda a estrutura, os 
cursos ofertados e a equipe de 
conselho dessa instituição que 

vem cumprindo, ao longo dos 
anos, o papel de protagonista 
no desenvolvimento da nossa re-
gião”, disse Arlen Santiago.

Na sequência, o secretário 
Igor de Alvarenga participou de 
uma reunião com o reitor Wagner 
Paulo Santiago e com o vice-reitor 
Dalton Caldeira Rocha, juntamen-
te com pró-reitores e pró-reitores 
adjuntos, na Sala dos Conselhos 
(Prédio da Reitoria)

Na oportunidade, o professor 
Wagner de Paulo Santiago fez uma 
apresentação da Universidade e 
de sua equipe de trabalho, entre 
os quais destacou “a competência 
técnica e “o compromisso com 
a Universidade”. Ele ressaltou 
que, além de avançar nas áreas 
do ensino, pesquisa e extensão 
e da prestação de serviços, uma 
das metas da Unimontes é atuar 
como um braço forte do Governo 
do Estado nas regiões onde atua, 
contribuindo com a melhoria da 
qualidade de vida da população.

O reitor ressaltou que a Uni-

O secretário Estadual de Educa-
ção, Igor de Alvarenga destacou a dis-
posição do Governo de Minas Gerais 
apoiar as ações da Unimontes, reco-
nhecendo a importância da univer-
sidade para o desenvolvimento das 
regiões de abrangência e do estado.

Ele salientou que a sua meta é for-
talecer as ações conjuntas com a uni-
versidade para melhorar a qualidade 
da educação em Minas Gerais. Nesse 
sentido, anunciou que pretende con-
tar com a parceria da instituição su-
perior em um projeto para implantar 
um curso de formação de professo-
res, cujos participantes sejam subme-
tidos a um processo seletivo e, depois 

de concluírem a capacitação, passem 
a atuar na rede estadual de ensino, 
como profissionais concursados.

Igor de Alvarenga explicou que a 
ideia é que os estudantes que conclu-
írem o ensino médio possam serem 
submetidos a um processo seletivo 
para ingressarem no novo curso de 
formação de professores. Pela pro-
posta, a capacitação teria duração de 
quatro anos, da seguinte forma: nos 
primeiros dois anos, os participantes 
teriam formação básica geral. Nos ou-
tros dois anos, teriam formação espe-
cífica para a área que preferirem atuar 
como professores.

O titular da Secretaria Estadual 

de Educação esclareceu ainda que 
a proposta é que durante o curso, 
os participantes tenham uma remu-
neração oferecida pelo Estado, por 
meio do pagamento de bolsas. Ao 
concluírem o curso, eles passariam 
a trabalhar na rede estadual de ensi-
no como professores concursados.

Igor de Alvarenga lembrou que a 
Secretaria de Estado da Educação já 
trabalhando na elaboração da pro-
posta do novo curso de formação 
de professores para a rede estadu-
al ensino nos moldes do curso de 
gestão pública da Fundação João 
Pinheiro. Mas, o projeto terá que 
ser encaminhado e aprovado pela 

Assembleia Legislativa para ser im-
plantado.

Durante a reunião, a pró-reito-
ra da Unimontes, professora Ivana 
Ferrante Rebello, enalteceu a re-
levância da iniciativa apresentada 
pelo secretário Igor de Alvarenga, 
reafirmando a disposição da Uni-
versidade Estadual de Montes Cla-
ros em contribuir o projeto. Ela 
lembrou que a atual gestão da Uni-
montes já está colocando em práti-
ca ações voltadas para a aperfeiço-
ar a formação dos estudantes dos 
cursos de licenciatura e a melhoria 
da educação em geral. (Ascom Uni-
montes)

A Prefeitura de Montes Claros, 
através da Secretaria de Educação e 
em parceria com Polícia Militar, ini-
ciou mais uma etapa do Programa 
Educacional de Resistência às Drogas 
e à Violência (Proerd), que é realizado 
há 20 anos nas escolas do município.

Os militares já iniciaram as aulas 
nas escolas e nessa terça-feira, 21, foi 
realizada uma reunião para definir as 
diretrizes para a formatura do progra-
ma, marcada para o final do mês de 
junho.

Participaram da reunião a secre-
tária municipal de Educação, Rejane 
Veloso, a coordenadora de Projetos 

Educacionais, Antônia Deuslange Ri-
beiro, e os policiais militares do 10º 
e 50º Batalhão, sargento Leo Maia, 
sargento Queiroz e o cabo Allan.

O Proerd é realizado no Norte de 
Minas desde 2003 e cerca de 300 mil 
alunos da região já passaram pelo 
curso. Em Montes Claros, já foram 
formados mais de 150 mil alunos.

Neste ano, o programa integra 
cerca de dois mil estudantes de mais 
de 30 escolas da rede pública. “O 
Proerd é um programa que visa o 
cuidado com os estudantes e esta-
mos alinhando todo o planejamento 
para que os alunos, principalmente 

os do 5º ano, possam vivenciar ple-
namente esses momentos, quando 
serão capacitados com informações 
e habilidades necessárias para viver 
de maneira saudável”, explica Rejane 
Veloso.

Para o sargento Maia, o esforço 
cooperativo estabelecido entre a 
Polícia Militar, a Secretaria Municipal 
de Educação, a Superintendência 
Estadual de Ensino e a comunidade 
escolar é fundamental para o funcio-
namento do programa. “O Proerd se 
firma no tripé Polícia-Escola-Família 
e quando todos trabalham em con-
junto é possível alcançar êxito na 

promoção da salvaguarda dos direi-
tos do adolescente”, completa.

As aulas são ministradas por 
policiais militares nas salas de aula 
das próprias escolas, junto com os 
professores. “Ofertamos conheci-
mento, informações e estratégias 
para que os alunos não entrem no 
mundo das drogas e da violência. 
Junto com os professores, a gente 
tenta fomentar esse conhecimento 
para proteger nosso maior tesou-
ro e o futuro da nossa cidade e da 
nossa Nação, que são os jovens es-
tudantes”, conclui o sargento Maia. 
(Ascom PMMC)

Estão abertas até o dia 28 de 
março, as inscrições para seleção de 
bolsista do projeto de extensão “Meio 
Ambiente e Sustentabilidade”. É de-
sejável que o candidato seja proa-
tivo para atividades manuais, tenha 
iniciativa, criatividade e afinidade 
para trabalhar com planejamento, 

apoio na realização de eventos e 
atendimento ao público e facilida-
de para trabalhar em equipe. Além 
disso, é preciso ter disponibilidade 
para desenvolver as atividades, in-
cluindo nos períodos de férias. O 
bolsista irá cumprir 12 horas sema-
nais.

INSCRIÇÕES - Podem se ins-
crever acadêmicos regularmente 
matriculados em cursos de gra-
duação do Instituto de Ciências 
Agrárias da UFMG. As inscrições 
devem ser feitas somente pela in-
ternet. Os candidatos devem en-
viar a documentação prevista no 

edital para: juliaferreira@ufmg.
br.

SELEÇÃO - A seleção será reali-
zada no dia 30 de março de 2023 
em reunião online, com link e ho-
rário a serem divulgados. (Ascom 
ICA/ UFMG)

O deputado Arlen Santiago; o reitor da Unimontes, Wagner de Paulo Santiago e; o 
secretário Igor de Alvarenga

    FORMAÇÃO DE PROFESSORES

    ‘MEIO AMBIENTE E SUSTENTABILIDADE’

montes atua em 40% do estado, 
compreendendo o Norte de Mi-
nas, os vales do Jequitinhonha 

e do Mucuri e as regiões central 
e noroeste de Minas. A área de 
abrangência da instituição atinge 

342 municípios, alcançando uma 
população de 2,5 milhões de ha-
bitantes.
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Codanorte reúne secretários e entidades Codanorte reúne secretários e entidades 
para discutir medidas para discutir medidas 

Estado promove preservação dos recursos Estado promove preservação dos recursos 
hídricos no meio rural hídricos no meio rural 

Essencial e esgotável. A água, é 
indispensável para a sobrevivência 
dos seres vivos, mas, o que muitos 
não se atentam é que ela é um recur-
so finito. Diante dessa importância, 
e pensando na necessidade urgente 
de manter esse bem disponível, sur-
giu o Dia Mundial da Água. Essa data 
foi criada em 1992 pela Organização 
das Nações Unidas (ONU) e visa à 
ampliação da discussão sobre esse 
tema.

Em comemoração à data, o 
Consórcio Intermunicipal Multifi-
nalitário para o Desenvolvimento 
Ambiental Sustentável do Norte de 
Minas (Codanorte), e a Associação 
dos Engenheiros Ambientais do 
Norte de Minas (AEAM-NM) reali-
zaram nesta segunda-feira (20) uma 
Roda de conversa com o propósito 
de melhorar a qualidade ambiental 
da região, e, em especial, a gestão 
de bacias hidrográficas a fim de me-
lhorar a quantidade e a qualidade 
das nossas águas.

Participaram do evento, no au-
ditório do CREA Montes Claros, 
os secretários municipais de Meio 
Ambiente de mais de 50 cidades do 
Norte de Minas. Gestores, que estão 

na ponta, conhecem cada uma das 
dificuldades enfrentadas em seus 
respectivos municípios. Também 
contribuíram com o debate diversos 
representantes da sociedade civil or-
ganizada, além da Companhia de Sa-
neamento de Minas Gerais (Copasa) 
e a Companhia de Desenvolvimento 
dos Valos do São Francisco e do Par-
naíba (Codevasf ), dois importantes 
órgãos com forte atuação na área de 
saneamento.

O engenheiro ambiental e sani-
tarista do Codanorte, Pedro Bicalho 
Maia, destaca que a água faz parte 
do patrimônio do planeta. E, por 
isso, deve ser tratada como um pa-
trimônio vital, finito, que tem valor 
social, econômico e sanitário, e que 
precisa ser preservada. E que Apesar 
de ser renovável não é inesgotável.

“Cada nação, cada região, cada 
cidade e cada cidadão é plenamente 
responsável pela água nossa de cada 
dia. E ela não é uma doação gratui-
ta da natureza; a água tem um valor 
econômico: é preciso saber que ela 
é, algumas vezes, rara e dispendiosa 
e que pode muito bem escassear em 
qualquer região do mundo”.

O engenheiro complementa que 
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    GESTÃO E PRESERVAÇÃO DA ÁGUA

por ser escassa e extremamente 
necessária é que tem que deve ha-
ver uma adequada gestão da água, 
para que ela tenha qualidade e 
quantidade para atender aos múl-
tiplos usos. 

O secretário executivo do Coda-
norte enfatizou que os municípios 

precisam estar mais atentos às for-
mas de preservação dos recursos 
hídricos, visto que são muitos os 
projetos de incentivo financeiro 
para ajudar os municípios nessa 
política sustentável. 

“O objetivo foi debater sobre a 
importância da proteção, preser-

vação e revitalização dos recursos 
hídricos que são de extrema im-
portância para garantir, em primei-
ro lugar, o abastecimento urbano, 
além de outros usos importantes 
da água no âmbito econômico. Os 
gestores têm várias maneiras e re-
cursos federais para colocar essas 

ações em prática”.
Saiba mais acessando o link: 

http://codanorte.mg.gov.br/
noticias/codanorte-se-reune-se-
cretarios-de-meio-ambiente-e-
-entidades-para-discutir-sobre-a-
-gestao-e-preservacao-da-agua. 
(Ascom Codanorte)

Incentivar a produção agropecu-
ária mineira com sustentabilidade é 
um dos compromissos da Secretaria 
de Agricultura, Pecuária e Abaste-
cimento (Seapa).  Com o foco no 
desenvolvimento sustentável do 
agro mineiro, diversas ações vêm 
sendo realizadas, visando estimular 
a produção de alimentos e a gera-
ção de emprego e renda, alinhadas 
à necessidade de preservação dos 
recursos naturais.   

Além das tecnologias repassadas 
aos produtores rurais na condução 
de suas atividades produtivas, por 
meio da atuação das equipes da 
Emater-MG, da Epamig e do Institu-
to Mineiro de Agropecuária (IMA), 
o Sistema Estadual da Agricultura 

investe em programas e políticas 
públicas com o objetivo de garantir 
um dos recursos mais preciosos à 
condução das atividades produtivas 
e à sobrevivência: a água.

Rio São Francisco 

Um exemplo é o Programa de 
Revitalização das Sub-bacias do rio 
São Francisco, desenvolvido em 
parceria com a Companhia de De-
senvolvimento dos Vales do São 
Francisco e do Parnaíba (Codevasf ) 
e executado com o apoio da Ema-
ter-MG.  

Desenvolvido na porção mineira 
das sub-bacias do rio São Francisco, 
as ações de revitalização visam au-

mentar a quantidade e a qualidade 
da água, minimizar os processos 
erosivos, fomentar a agricultura 
sustentável e promover a segurança 
hídrica. 

Em 2022, foram investidos R$ 
3,9 milhões na construção de 4.578 
barraginhas e de 327,75 quilôme-
tros de terraços e na adequação 
ambiental de 30 quilômetros de es-
tradas vicinais. 

As ações beneficiaram 14 muni-
cípios - entre eles Montes Claros, 
Glaucilândia, Engenheiro Navarro, 
Coração de Jesus, Jequitaí, Ibiaí, 
São João da Lagoa e Lagoa dos Patos 
-, com a finalização das obras em 15 
sub-bacias. 

Para 2023, estão previstos inves-

timentos de mais de R$ 9 milhões 
na construção de barraginhas e cer-
camentos e na proteção de nascen-
tes, matas ciliares e topos de morro 
em mais 22 sub-bacias. 

Metodologia ZAP 

Nas regiões em que há escassez 
de recursos hídricos, a sobrevivên-
cia e as atividades produtivas ficam 
comprometidas, podendo transfor-
mar a falta da água em conflitos. 
Quanto mais informação disponível 
sobre determinada bacia-hidrográfi-
ca, mais racional será o uso dos seus 
recursos naturais.  

Essa é a proposta do Zoneamen-
to Ambiental e Produtivo (ZAP), 

ferramenta que vem sendo aplica-
da para atender às demandas da 
sociedade, em busca de melhor co-
nhecimento da situação geral das 
sub-bacias hidrográficas mineiras.

A metodologia ajuda o setor 
produtivo no diagnóstico da ocupa-
ção do solo e das potencialidades 
de uso da água nas bacias hidrográ-
ficas de cada região estudada, além 
de contribuir para a implantação 
de uma cultura mais conservacio-
nista entre os produtores. 

A metodologia ZAP já foi oficial-
mente aplicada em 17 sub-bacias 
hidrográficas no estado. Os dados 
gerados viabilizam a sistematização 
de informações sobre o potencial 
produtivo da sub-bacia hidrográ-
fica estudada, levando em consi-
deração as limitações do uso dos 
recursos naturais. 

Visando à difusão e ao aprimo-
ramento da ferramenta, a Secreta-
ria de Agricultura estabeleceu par-
cerias com instituições de ensino 
superior para a implementação de 
Núcleos de Estudos da Metodolo-
gia ZAP (NEPZAP).

Além do núcleo recém-inaugu-
rado no Instituto Federal do Sul 
de Minas (IFSuldeMinas), em Ma-
chado, três núcleos foram conclu-
ídos nas universidades Federal de 
Viçosa/campus de Rio Paranaíba, 
Federal dos Vales do Jequitinhonha 
e Mucuri/campus de Diamantina e 

Federal de Minas Gerais/campus de 
Belo Horizonte.  

A expectativa é a de que, até o 
fim do ano, mais oitos Núcleos de 
Estudo estejam em funcionamento. 

Irriga Minas 

Na região do semiárido mineiro, 
em que dificuldades provocadas 
pela escassez ou irregularidades de 
chuvas se somam à vulnerabilidade 
social, a Seapa executa o Irriga Mi-
nas. 

Com impacto social positivo nas 
famílias beneficiadas, o programa 
distribui kits de irrigação e contri-
bui para a produção de alimentos e 
a geração de emprego e renda.

Os conjuntos são compostos 
por caixas d’água de 500 litros 
com tampa e itens de irrigação por 
gotejamento. Cada kit possibilita 
uma produção de 9 mil quilos de 
alimentos e a receita bruta de apro-
ximadamente R$ 19 mil. 

Nos últimos dois anos de exe-
cução do programa, foram distri-
buídos 716 kits de irrigação para 
agricultores familiares das regiões 
Norte e dos vales do Jequitinho-
nha, Mucuri e Rio Doce.

Em 2022, foram adquiridos 
2.745 kits de irrigação, que serão 
entregues neste ano e vão benefi-
ciar quase 3 mil famílias agriculto-
ras. (Agência Minas)
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Saúde soma esforços com MS e Opas no Saúde soma esforços com MS e Opas no 
combate à dengue, zika e chikungunyacombate à dengue, zika e chikungunya

Regional de Montes Claros reforça a Regional de Montes Claros reforça a 
importância da vacinação contra a Covid-19importância da vacinação contra a Covid-19

A Secretaria de Estado de Saú-
de de Minas Gerais (SES-MG) está 
recebendo nesta semana represen-
tantes do Centro de Operações de 
Emergência (COE Arboviroses) do 
Ministério da Saúde (MS) e mem-
bros da Organização Panamericana 
de Saúde (Opas) para o apoio às 
ações de enfrentamento à dengue, 
zika e chikungunya no estado.

Segundo Eduardo Prosdocimi, 
subsecretário de Vigilância em Saú-
de da SES-MG, o esforço conjunto 
visa integrar e fortalecer ações de 
manejo clínico, atenção primária 
e especializada, com a capacitação 
dos municípios mineiros, em espe-
cial nas regiões com alta incidên-
cia de casos dessas arboviroses. 
“Nesse sentido, a SES-MG reforça 
o apoio aos municípios por meio 
das 28 regionais de saúde, a fim de 
oferecer um melhor atendimento 
à população”, explica.

Carlos Frederico Campelo de 
Albuquerque, oficial nacional de 
Arboviroses da Opas, destaca a in-
tegração promovida no encontro 
da instituição com a SES-MG. 

“As ações estão começando de 
forma conjunta nos estados. Além 
de Minas Gerais, Espírito Santo 
e Tocantins estão promovendo 
ações. Nos próximos dias, Bahia e 
Santa Catarina também participa-
rão”, informa. 

“A Opas é um órgão de coope-
ração técnica das Nações Unidas 
para a saúde e é nossa missão 
cooperar com os países membros 

nessa resposta. No caso específico 
do Brasil, apoiamos, alinhados ao 
MS, ações estaduais de prevenção, 
controle e resposta às emergên-
cias”, explica.

AGENDA

Já houve reunião presencial en-
tre as equipes, na Sala de Situação 
de Arboviroses, na segunda-feira 
(20), na Cidade Administrativa, em 
Belo Horizonte. 

Ao longo da semana, técnicos 
da SES-MG, do MS e da Opas farão 
visitas e acompanhamentos em mu-
nicípios das Unidades Regionais de 
Saúde de Sete Lagoas e de Uberlân-
dia.

Nos dias subsequentes, a expe-
riência compartilhada pelos téc-
nicos da SES-MG, Opas e do MS 
será replicada para as outras URS 
e municípios, por meio da Sala de 
Situação de Arboviroses, de forma 
remota junto às áreas técnicas da 
secretaria, de modo a alcançar de-
mais localidades.

De acordo com Morgana Cara-
ciolo, epidemiologista de campo da 
Coordenação Geral de Arboviroses 
do MS, a equipe pretende realizar 
um diagnóstico da rede de assistên-
cia, identificar fragilidades, verificar 
fluxos laboratoriais e ações de con-
trole vetorial. “Nosso intuito é for-
talecer a capacidade de resposta no 
sentido de gestão da informação, a 
fim de verificar o suporte laborato-
rial, o tempo de oportunidade das 

amostras, o tempo de resultado, a 
capacidade de insumos e as ações 
de controle vetorial em localidades 
com alta incidência das arboviro-
ses”, afirma.

“Para isso, além de realizar reuni-
ões com a Vigilância Epidemiológica 
estadual e municipais, vamos visitar 
algumas unidades de saúde que 
são estratégicas do ponto de vista 
de referência para o atendimento e 
tratamento de arboviroses urbanas”, 
explica Morgana.

Para Danielle Capistrano, coor-
denadora Estadual de Vigilância das 
Arboviroses, o trabalho em conjunto 
com a Opas e o MS será importan-
te para o enfrentamento da den-
gue e chikungunya nos municípios 
que são pontos de atenção. “É um 
momento de unir forças e lançar 
estratégias para que consigamos 
combater as doenças. Nosso primei-
ro desafio é diminuir a transmissão 
dos casos com o controle do vetor e 
cuidar dos pacientes, reduzindo seu 

agravamento e consequente risco de 
óbitos”, conclui.

PANORAMA 

Até 20/3, Minas Gerais registrou 
105.439 casos prováveis (casos no-
tificados exceto os descartados) de 
dengue. Desse total, 35.678 casos 
foram confirmados para a doença. 
Há 13 óbitos confirmados por den-
gue em Minas Gerais e 52 óbitos em 
investigação.

Em relação à febre chikungunya, 
foram registrados 32.572 casos pro-
váveis da doença, dos quais 9.306 
foram confirmados. Este ano, foram 
confirmados dois óbitos por chikun-
gunya em Minas Gerais e 13 estão 
em investigação.

Quanto ao vírus zika, até o mo-
mento foram registrados 130 casos 
prováveis. Há seis casos confirma-
dos para a doença e não há óbitos 
por zika em Minas Gerais, até o mo-
mento. (Agência Minas)

Com 80% da população já al-
cançada pela aplicação da primeira 
dose de uma das vacinas contra a 
covid-19, a Superintendência Re-
gional de Saúde (SRS) de Montes 
Claros concluiu nesta terça-feira, 
21, o repasse de mais 6.570 doses 
de imunizantes para 37 municípios 
que compõem a sua área de atu-
ação. As vacinas produzidas pela 
Pfizer/BioNtech são destinadas à 
continuidade da imunização de 
adultos.

De acordo com Boletim Epide-
miológico atualizado segunda-fei-
ra, 20, pela Secretaria de Estado da 
Saúde de Minas Gerais (SES-MG), 
913.825 pessoas residentes em 54 
municípios da área de jurisdição 
da SRS, já tomaram a primeira dose 
de uma das vacinas contra a Covid 
(CoronaVac, Pfizer ou Janssen). 
Outras 807.164 pessoas tomaram a 
dose única ou a segunda dose de 
um dos imunizantes. Isso corres-
ponde a uma cobertura vacinal de 
70,66%.

Por outro lado, a aplicação da 
primeira dose de reforço de vacinas 
contra a Covid já atingiu 40,43% da 

população (450.031 pessoas). Já a 
segunda dose de reforço foi aplica-
da em 153.731 pessoas, perfazendo 
cobertura vacinal de 32,61%.

“Com a chegada do outono, 
quando as temperaturas tendem a 
oscilar rapidamente, é importante 
que a população procure as unida-
des de saúde para se vacinar contra 
a covid. As notificações de doenças 
respiratórias aumentam no período 
do outono e do inverno e, a pessoa 
imunizada contra a covid, mesmo 
que contraia a doença terá reduzi-
da a possibilidade de evoluir para 
situações de saúde mais graves, 
provavelmente não necessitando 
de internação hospitalar”, observa 
a coordenadora de vigilância em 
saúde da SRS de Montes Claros, 
Agna Soares da Silva Menezes.

As pessoas com doenças respi-
ratórias são consideradas do grupo 
de risco para a covid-19. Os proble-
mas mais comuns nas estações mais 
frias do ano são: gripes, resfriados, 
pneumonias, sinusites, doenças 
alérgicas, como asma e rinite, e 
doença pulmonar obstrutiva crô-
nica. Esses quadros costumam se 

agravar no outono, em decorrência 
da combinação da queda na tempe-
ratura com a baixa umidade do ar. 
Esses fatores aumentam a concen-
tração de poluentes na atmosfera, 
elevando os riscos de agravamento 
das doenças respiratórias.

Além dos adultos, Agna Mene-
zes lembra que os pais ou respon-
sáveis por crianças devem provi-
denciar a aplicação das doses de 
vacinas pediátricas contra a Covid. 
No caso específico desse público, 
nos 54 municípios da área de atu-
ação da Superintendência Regio-
nal de Saúde a cobertura vacinal 
com a aplicação da primeira dose 
está em 43,27% (76.139 crianças 
já iniciaram o esquema vacinal). 
Já a aplicação da segunda dose de 
imunizantes contemplou 47.569 
crianças (27,04% do público alvo). 
A dose de reforço já alcançou 651 
crianças, com a cobertura vacinal 
chegando a 0,49% do público alvo.

Até o momento, dados da SES-
-MG apontam que a SRS de Mon-
tes Claros já repassou mais de 2,3 
milhões de doses de vacinas a 54 
municípios. (Ascom SES-MG)
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Parceria vai integrar e fortalecer ações, além de capacitar equipes dos municípios
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Escritora de Montes Claros Escritora de Montes Claros 
homenageia as mulheres com poesiahomenageia as mulheres com poesia

Ceanorte recebe membros da Comissão Ceanorte recebe membros da Comissão 
de Agricultura da Câmarade Agricultura da Câmara
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JOYCE ALMEIDA

Neste mês dedicado especialmen-
te às mulheres, a escritora e artista 
plástica montes-clarense, Vera Verís-
simo, contou em entrevista à Gazeta 
Norte Mineira um pouco sobre sua 

história com a arte e realizou uma ho-
menagem às mulheres.

Vera conta que, desde criança, 
sempre se gostou da natureza e dos 
animais, e usou a beleza da flora e da 
fauna para confeccionar esculturas 
de argila. “Desde oito anos de idade, 

eu já gostava da flora e da fauna, não 
gostava quando matavam nenhum 
pássaro e sempre protegi muito os 
animais. Sou encantada com o cantar 
dos pássaros. Eu gosto de fazer todo 
o tipo de animal, é como uma terapia 
para mim”, relata. 

Mesmo enxergando pouco, a es-
critora afirma que não se desanima 
com as dificuldades e continua es-
crevendo poemas e trabalhando com 
a argila. “Acredito que a mulher tem 
que ser forte. Estou com menos de 
3% da minha visão e, mesmo assim, 

realizo minha arte e ainda cuido da 
minha casa”, conta.

Sendo uma forte personalidade 
da cultura montes-clarense, Vera Ve-
ríssimo passa um recado para todas as 
mulheres, especialmente as da nossa 
cidade. “A luta das mulheres continua, 

porque a Lei está aí, mas não é cum-
prida. A cada duas horas uma mulher 
sofre agressões, então a lei deve ser 
garantida para proteger as mulheres. 
A mulher precisa ser forte e não per-
mitir que sofra, denuncie e vá à luta!”. 
(Sob supervisão Stênio Aguiar)

Membros da Secretaria de Agri-
cultura e Abastecimento da Prefei-
tura receberam na manhã dessa 
quarta-feira, 22, representantes da 
Comissão de Agricultura da Câma-
ra de Vereadores de Montes Claros. 
O objetivo da visita foi verificar as 
condições estruturais da Central de 
Abastecimento do Norte de Minas 
(Ceanorte).

Durante a reunião, o secretário 
de Agricultura, Osmani Barbosa, 
destacou as melhorias que foram re-
alizadas ao longo dos últimos anos. 
Ele destacou, sobretudo, o inves-
timento em segurança. “A primeira 

coisa foi a construção de um muro 
de quase mil metros. Isso já reduziu 
significativamente os roubos no lo-
cal. Fizemos também um bom rela-
cionamento com a Polícia Militar e 
a Guarda Municipal. O controle na 
portaria também foi importante na 
questão da segurança. Para os próxi-
mos meses, estamos estudando um 
projeto para instalar câmeras de se-
gurança na unidade”, explicou.

O secretário também falou sobre 
importantes reformas na infraestru-
tura do local. “Todos os banheiros 
estão sendo reconstruídos. No gal-
pão 1, as obras já foram finalizadas. 

Agora estamos finalizando as obras 
do galpão 2. Estamos realizando 
uma importante reestruturação na 
área de depósito de lixo, o que vai 
beneficiar o projeto de composta-
gem implantado recentemente. Nos 
próximos dias iremos fazer reformas 
de humanização na ‘casa amarela’, 
local em que os alimentos adquiri-
dos pelo PNAE são armazenados”, 
garante.

Ainda de acordo com o secretá-
rio, os valores cobrados para a co-
mercialização de produtos no local 
são iguais para todos os produtores 
e feitos de forma justa. “Cada pro-

dutor paga um valor fixo pelo que 
chamamos de pedra (área de 2X2 
metros). Não existe cobrança dife-
renciada entre produtores ou entre 
os itens comercializados. Esta orga-
nização tem agradado aos frequen-
tadores da feira”, finaliza Osmani.

O presidente da Câmara Mu-
nicipal de Montes Claros, Júnior 
Martins, disse estar satisfeito com a 
estrutura da Ceanorte. “Estou satis-
feito com o que vi aqui. Basta uma 
simples visita para perceber que o 
local encontra-se mais cuidado que 
nos anos anteriores”, destacou. (As-
com PMMC)
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Dupla é presa em operação de combate à Dupla é presa em operação de combate à 
caça de animais silvestres em Verdelândiacaça de animais silvestres em Verdelândia

BR-251 | Colisão entre BR-251 | Colisão entre 
ônibus e carreta deixa ônibus e carreta deixa 
oito feridos em Mocoito feridos em Moc

Motocicleta é Motocicleta é 
incendiada no bairro incendiada no bairro 
Delfino MagalhãesDelfino Magalhães

Corpo de Bombeiros Corpo de Bombeiros 
combate incêndio em combate incêndio em 
ônibus de turismo em ônibus de turismo em 
Montes ClarosMontes Claros

Dois homens, de 26 e 29 anos, 
foram presos durante uma ope-
ração da Polícia Militar de Meio 
Ambiente de Minas Gerais, em Ver-
delândia, Norte de Minas. A ação 
tinha como foco, combater à caça 
predatória de animais silvestres em 
todo o estado mineiro. Os suspeitos 
foram detidos em flagrante durante 
cumprimento de busca e apreensão 
na zona rural do município.

Conforme a polícia, os envol-

vidos foram encontrados em uma 
comunidade conhecida como Vista 
Alegre, através de uma denúncia 
anônima. Os homens contaram aos 
militares que criavam os pássaros 
porque gostavam. Cinco pássaros 
foram resgatados, além de quatro 
armas, munições e materiais de re-
carga foram recolhidos.

Um dos pássaros teve que ser 
levado ao Centro de Triagem de 
Animais Silvestre (Cetas) de Montes 

Claros para ser avaliado e reintegra-
do na natureza. Os demais foram 
soltos na região.

Os suspeitos foram conduzidos 
para a Delegacia de Janaúba. Um 
deles foi preso e o outro assinou 
um Termo Circunstanciado de 
Ocorrência e foi liberado. Os dois 
homens vão responder pelos crimes 
de posse ilegal de armas de fogo e 
por manter em cativeiros espécies 
da fauna silvestre sem autorização.

Oito pessoas ficaram feridas 
em um acidente entre um ônibus 
e uma carreta na BR-251, em Mon-
tes Claros. Segundo informações 
do Corpo de Bombeiros, o ônibus 
bateu na traseira da carreta, que 
estava parada em uma fila que 
se formou na rodovia por conta 
de um outro acidente no mesmo 

trecho.
O primeiro acidente envolveu 

dois carros de passeio e o Samu 
informou que os ocupantes não 
estavam com ferimentos aparen-
tes, mas duas pessoas foram leva-
das para o hospital para avaliação 
médica.

O ônibus seguia de São Paulo 

para a Bahia e os feridos foram 
socorridos pelo Samu e Corpo de 
Bombeiros e foram levados para 
hospitais de Montes Claros. Uma 
das vítimas estava com fratura 
exposta, traumatismo cranioen-
cefálico e suspeita de hemorragia 
interna. Os outros ocupantes so-
freram lesões leves. 

Em Montes Claros, o Corpo 
de Bombeiros foi acionado para 
combater um incêndio em uma 
motocicleta, na madrugada dessa 
quarta-feira (22), no bairro Delfi-
no Magalhães. O fato ocorreu num 
condomínio na avenida Coronel 

Luiz Maia.
De acordo com os militaress, o 

guarda noturno do local percebeu 
que havia uma movimentação de 
pessoas no interior do condomínio, 
e quando foi verificar a situação, vi-
sualizou o veículo pegando fogo. 

Segundo o funcionário, ele não 
sabia qual foi a origem das chamas.

Os militares foram até o local, 
combateram o incêndio, mas a mo-
tocicleta ficou completamente des-
truída. A Polícia Militar foi acionada 
para realizar os trabalhos técnicos.

No início da manhã dessa quar-
ta-feira (22), um ônibus de turis-
mo pegou fogo na Avenida Gover-
nador Magalhães Pinto, em Montes 
Claros. O veículo seguia de Alago-
as para São Paulo, e de acordo com 
o motorista, o incêndio teve início 

nas rodas traseiras. 
Conforme o Corpo de Bombei-

ros, quando a guarnição chegou 
ao local, o fogo já havia se alastra-
do pelo ônibus. Os 38 passageiros 
conseguiram sair em segurança e 
parte das bagagens foram retira-

das.
O incêndio foi controlado, po-

rém o veículo ficou totalmente 
destruído. Na ação, os bombei-
ros utilizaram aproximadamente 
1.500 litros de água para acabar 
com as chamas.
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Governo Federal cria oficialmente o Governo Federal cria oficialmente o 
território tradicional Brejo dos Crioulosterritório tradicional Brejo dos Crioulos

Estudo revela os mosquitos responsáveis Estudo revela os mosquitos responsáveis 
por transmissão da febre amarelapor transmissão da febre amarela

    ESTAÇÃO SECA DO SEMIÁRIDO MINEIRO
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GIRLENO ALENCAR

O Governo Federal retomou 
nessa terça-feira (21), a política de 
reconhecimento de territórios tra-
dicionais quilombolas, com a assi-
natura da titulação de três áreas, 
onde vivem 936 famílias uma delas 
foi Brejo dos Crioulos que tem ter-
renos em São João da Ponte, Var-
zelândia e Verdelândia, inclusive 
com terras da família do vice-presi-
dente Geraldo Alkimim. A titulação 
de áreas onde vivem descendentes 
de africanos escravizados durante 
a colonização portuguesa do país 
havia sido interrompida. A última 
titulação foi em 2019 no quilombo 
Paiol de Telha, no Paraná, por força 
de uma determinação judicial.

“Muito se falou sobre democra-
cia nesses últimos anos, em que 
ela esteve efetivamente ameaçada. 
A verdade é que nenhum país do 
mundo será uma verdadeira demo-
cracia enquanto a cor da pele das 

pessoas determinar as oportunida-
des que elas terão ou não ao longo 
da vida”, afirmou Lula. De acordo 
com o Ministério da Igualdade 
Racial, Lula assinou a titulação de 
três territórios quilombolas em 
dois estados. A área de Brejo dos 
Crioulos, em Minas Gerais, teve 
2,2 mil hectares reconhecidos, 
uma titulação parcial, já que o total 
do território soma mais de 8,1 mil 
hectares. Na comunidade, vivem 
630 famílias.

Em Sergipe, foram titulados 
dois territórios. Um deles é Serra 
da Guia, no município de Poço Re-
dondo, onde vivem 198 famílias, 
em uma área total de 9 mil hecta-
res, dos quais 806 hectares foram 
titulados. O outro é o território 
Lagoa dos Campinhos, nos muni-
cípios de Amparo de São Francisco 
e Telha. Tem área total de 1.263 
hectares, mas a parte titulada cor-
responde a 111 hectares. No total, 
108 famílias vivem nesta área.

A titulação de áreas quilombo-
las será parte do programa Aqui-
lomba Brasil, que também prevê 
ações nas áreas moradia, educação 
e infraestrutura, como construção 
de moradias e ampliação de eletri-
ficação em áreas rurais ainda não 
contempladas.

“A promoção de direitos para as 
comunidades quilombolas no Bra-
sil é um ato de reparação à enorme 
dívida histórica que o Estado bra-
sileiro tem com estas populações. 
A partir do Programa Aquilomba 
Brasil, no eixo acesso à terra, va-
mos organizar, junto com o Incra, 
uma agenda nacional de titulação, 
que começa com os títulos entre-
gues hoje pelo nosso presidente”, 
afirmou a ministra da Igualdade 
Racial, Anielle Franco. A titulação, 
de responsabilidade do Instituto 
Nacional de Colonização e Refor-
ma Agrária (Incra), é a última etapa 
do processo de reconhecimento 
de um território tradicional.

Pesquisadores do Instituto Fe-
deral do Norte de Minas Gerais 
(IFNMG) estão entre os autores do 
artigo “Yellow Fever Virus Maintai-
ned by Sabethes Mosquitoes during 
the Dry Season in Cerrado, a Se-
miarid Region of Brazil, in 2021”, 
publicado na semana passada na 
revista internacional de virologia Vi-
ruses. Traduzido para o português, 
o título do artigo diz “Vírus da febre 
amarela é mantido por mosquitos 
Sabethes durante a estação seca do 
Cerrado, região semiárida do Brasil, 
em 2021”.

O primeiro autor do artigo, Ciri-
lo Henrique de Oliveira, é egresso 
do ensino médio e da graduação 
em Ciências Biológicas do IFNM-
G-Campus Salinas, para onde re-
tornou como pesquisador bolsista, 
depois de concluir o mestrado pela 
Universidade Estadual de Montes 
Claros (Unimontes). Cirilo participa 
do projeto “Uso de ferramentas ge-
néticas, matemáticas e tecnológicas 
para avaliar o risco de transmissão 
e fortalecer a vigilância do vírus da 
febre amarela nas cinco regiões bra-
sileiras” - apelidado Febre amarela 
BR -, financiado pelo CNPq. Também 
são instituições participantes desse 
grande projeto a Universidade Fede-
ral do Rio Grande do Sul (UFRGS), a 
Universidade Estadual de Santa Cruz 
(Uesc), a Universidade de Brasília 
(UnB) e a Universidade Federal de 
Tocantins (UFTO).

O professor Filipe Vieira Santos 
de Abreu, que coordena a pesqui-
sa no IFNMG e também é autor do 

artigo, conta que, com o trabalho 
de coleta em mosquitos e macacos, 
realizado em 2021, o grupo de pes-
quisadores conseguiu identificar em 
tempo recorde um surto de febre 
amarela em municípios da regional 
de Januária. No artigo publicado na 
revista Viruses, eles relatam, especifi-
camente, os resultados dos testes fei-
tos no Laboratório de Biologia Mo-
lecular do IFNMG-Campus Salinas 
com mosquitos coletados nos muni-
cípios de Ubaí e Icaraí de Minas, que 
foram encontrados em grande abun-
dância, segundo o professor, apesar 
de a coleta ter sido feita no auge da 
estação seca na região do Cerrado.

A grande maioria dos mosquitos 
capturados era do gênero Sabethes. 
A análise molecular apontou três 
grupos positivos para o vírus da fe-
bre amarela, sendo dois de Sabethes 
chloropterus e um de Sabethes albi-
privus – os pesquisadores afirmam 
que foi a primeira vez que esta últi-
ma espécie foi encontrada infectada 
no Brasil. “Mostramos que o que 
mantém o vírus da febre amarela 
circulando na região do semiárido 
mineiro, especialmente na estação 
seca, são os Sabethes”, destaca Filipe 
Abreu.

Para os pesquisadores, resulta-
dos relatados no artigo “contribuem 
para a compreensão da epidemiolo-
gia e dos mecanismos de dispersão e 
manutenção do vírus da febre ama-
rela, especialmente em condições 
climáticas adversas”. E fazem um 
alerta: “A intensa circulação viral, 
mesmo fora do período sazonal, au-

menta a importância da vigilância e 
da vacinação contra febre amarela 
para proteger as populações huma-
nas nas áreas afetadas.”

Três dos autores do artigo são 
estudantes do IFNMG-Campus Sali-
nas: Maria Eduarda Gonçalves dos 
Santos e Sandy Micaele Aquino Tei-
xeira (Ciências Biológicas) e Ramon 
Silva Oliveira (Medicina Veteriná-
ria). Entre os autores, há também 
agentes municipais e estaduais de 
saúde e agentes do Ministério da 
Saúde, que atuam na região e au-
xiliaram nos trabalhos de coleta, 
além de pesquisadores de outras 
instituições.

VIGILÂNCIA EFETIVA

O artigo publicado recentemen-
te na revista Viruses, com as análi-
ses feitas em mosquitos, é o quarto 
publicado com resultados do pro-
jeto de vigilância de febre amarela. 
Segundo Filipe Abreu, os pesquisa-
dores preparam um novo trabalho, 
desta vez relatando os testes com as 
amostras coletadas de macacos na 
região.

O projeto Febre amarela BR 
teve início em 2020 e finalizará em 
maio deste ano. Durante o desen-
volvimento do projeto, os pesqui-
sadores visitaram 26 municípios 
da área de abrangência do IFNMG, 
no semiárido norte-mineiro, em 
coletas e atividades de treinamen-
to/conscientização de agentes de 
saúde. Para o desenvolvimento do 
trabalho, foi de fundamental impor-

Reunião no quilombo Brejo dos Crioulos, em São João da Ponte

tância o suporte dado pelos Campi 
Araçuaí, Arinos, Almenara, Januá-
ria, Montes Claros, Salinas e Teófilo 
Otoni, que acolheram os pesquisa-
dores com alojamento durante os 
períodos de coleta ou deram outro 
tipo de suporte de infraestrutura e 
serviços.

Além das coletas, “em cada muni-
cípio a equipe fazia palestras e con-
versava com agentes de combate a 
endemias, sensibilizando sobre a im-
portância de manter o combate da 

febre amarela”, relata o professor Fi-
lipe Abreu. “Treinamos cerca de 200 
agentes, criamos grupos de What-
sapp para trocar informações sobre 
febre amarela em vários municípios. 
Agora temos vários ‘olheiros’, vigilan-
tes da febre amarela”, comenta.

Em 2021, esse trabalho conjunto 
de vigilância, entre pesquisadores e 
agentes locais, rendeu os primeiros 
resultados práticos. A presença do ví-
rus da febre amarela foi detectada na 
região dos municípios de Ubaí, Icaraí 

de Minas e Brasília de Minas e testes 
laboratoriais foram realizados, orien-
tando a ação das autoridades de saú-
de na região. Houve controle vetorial, 
ou seja, controle dos mosquitos que 
transmitem o vírus, e as pessoas fo-
ram vacinadas. “O surto continuou 
matando macacos na região, mas ne-
nhum caso humano foi detectado”, 
afirma Filipe. Os resultados desse 
trabalho também resultaram na pu-
blicação de um artigo científico, em 
2022. (Ascom IFNMG)
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Olímpia é enterrada. Marê se desespera ao saber por Gilda da morte de Olímpia. Gilda 
afirma que ficará com a guarda do filho de Marê. Júlio parte para um internato em Belo 
Horizonte. Rosa pede que Frei Severo cuide de seu bebê. Nadir e Alice fogem da prisão 
com Marê, que dá à luz seu bebê no meio da mata. Orlando tem um sonho agitado com 
Marê. Marê pede que Nadir entregue seu filho para Neiva. Nadir é atingida, mas consegue 
colocar o bebê de Marê em uma canoa no rio.

Vitinho pede socorro, e Sol e Lui vão ao encontro do rapaz. Orfeu ameaça Kate. Sol avisa 
a Marlene que está em segurança. Bruna pede auxílio na igreja. Orfeu manda Kate embora 
do apart mesmo na chuva. Fábio e Wilma decidem fazer encenações teatrais para distrair as 
pessoas do restaurante, e Érica fica encantada. Bruna acolhe Kate. Lui se declara para Sol. 
Vitinho desmaia, aterrorizado pela sombra de um gato. Jenifer conta para Ben que não é 
filha biológica de Carlão. 
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(fem.)
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no mundo
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(?) Ventura:
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de Ani-
mais (Cin.)
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Signo
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(Astrol.)

"Deus não
dá (?) a
cobra"
(dito)

Alex Atala,
chefe de 
cozinha
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Que
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Dante
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Ocimar
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Serve de
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Patton (2ª Guerra)

"(?) Moral", progra-
ma com Pedro Bial
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Cético
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3/ace. 4/ocra — soil. 6/herege. 7/ligeira. 8/top model.

Brandão conta a Dina que Chiara está grávida. Ari dá o depoimento sobre o caso da 
bomba no carro de Guerra e fica sabendo pelo delegado que está em apuros. Dante 
pede a Ari que retire o que disse ao Juiz sobre a história do sequestro de bebês, para não 
prejudicar Brisa. Núbia grava a conversa com Rose, quando a manicure afirma que Brisa 
pretendia prejudicar Ari. Helô orienta Brisa a pegar com Oto a pesquisa feita na época em 
que ela foi acusada de sequestrar bebês. Cidália avisa a Guerra que ele será avô.

Bento conta para Kessya sobre o boato que circula de que a mãe dela está en-
volvida com Cobra. Depois de ser tão direto com Poliana e falar que ela deve seguir 
seu coração e ficar com quem gosta, João é evitado pela amada. Amigos e familiares 
comentam sobre a aproximação de Otto e Luísa na festa. Bento revela a Kessya que 
Helena contou para ele sobre Gleyce e a ligação com o Cobra. Kessya vai tirar satisfa-
ção. Os capangas de Cobra sequestram Luca para levá-lo ao esconderijo de Tânia. Ela 

quer saber se ele abriu a boca na festa na casa da Raquel. 

Amanhece no acampamento hebreu de Sitim. Algumas mulheres recolhem o maná 
que cai do céu. Acsa sugere que Livana tenha um amor secreto. Mais diz acreditar 
que Elói seja um traidor. Irritada, Jéssica se recusa a conversar com Laila. Fofoqueira, 
Mara conta que a moça terminou o noivado com Salmon. Noemi se mostra confiante 
na missão dos espias. Acã mente para Gibar ao dizer que passou a noite orando no 
deserto, loná desabafa com Elói e diz estar preocupada com a desconfiança do povo. 

Mara reclama do casamento da filha com o criado de Josué. Aruna faz uma visita a Elói. loná diz que a moça pode 
estar gostando de Josué. Kadmo vai até a gaiola onde Melquias está preso para conferir o sofrimento do hebreu. 
Raabe diz que ajudará Salmon a libertar Melquias. Eles começam a planejar o resgate. Durgal pergunta como Marek 
aceita dividir Kalesi com outro homem. O rei de Jericó manda chamar Zuma e Muralha. O soberano explica que os 
escravos são como objetos. Salmon fala de Deus com Raabe. Kalesi e Merodaque levam Nobá para o templo dos 
deuses. Calebe pergunta se Josué está apaixonado por Aruna, mas ele nega. 

Mais magra, Jojo Todynho mostra diferença 
na barriga e manda recado: ‘Não quis Bila 
Bilú, não vai ter Gracyanne’

Desabafo de Leda Nagle em meio à 
separação de Sabrina Sato e Duda chama 
atenção da web: ‘Coração de mãe não se 
engana’

Jojo Todynho usou as redes so-
ciais para mostrar a mudança de 
seu físico. Comemorando a mu-
dança, a cantora mandou um reca-
do aos interessados.

Jojo Todynho está passando por 
um processo intenso de emagre-
cimento. Aliando exercícios com 
uma alimentação mais saudável, 
a cantora já perdeu 24 quilos em 
apenas dois meses. Comemoran-
do a nova fase da vida, que inclui, 
também, a entrada na faculdade, a 
cantora mandou um recado aos fu-
turos contatinhos.

Em um vídeo gravado na acade-
mia, a cantora mostrou a mudança 
de seu físico. “Guarde esse abdome 

porque eu vou trincar, vai marcar 
na roupa, vou ficar um nojo. Uni-
versitária, fitness, advogada, futura 
delegada... Valor eu dou pra quem 
tá roendo o osso. Tá achando que 
isso daqui é bagunça? Eu vou ficar 
um nojo. Que isso, doutora Tody”, 
brincou.

Além disso, Jojo Todynho apro-
veitou o momento para mandar 
um recadinho aqueles que estão 
mandando mensagem mostrando 
interesse nela. “Quem não quis Bila 
Bilú, nao vai ter Gracyanne. No ovo 
ninguém queria, agora a picanha tá 
saindo e o povo quer entrar na lin-
guiça? Aqui não”, avisou.

JOJO TODYNHO CELEBRA VI-

TÓRIA EM VIDA FITNESS
Em uma entrevista à revista Gla-

mour, Jojo Todynho confessou qual 
foi sua maior vitória na tentativa de 
manter uma vida mais saudável. 
Recentemente, a cantora descobriu 
que sofre de esteatose hepática, ou 
seja, acúmulo de gordura no fígado 
e precisou tomar um cuidado redo-
brado em sua alimentação.

“É muito difícil. Minha grande 
evolução tem sido ir malhar na for-
ça do ódio. Com ódio eu vou, sem 
ódio eu vou, faça sol ou faça chuva, 
eu estou indo. Porque eu preciso, 
e eu entendi que só eu posso fazer 
isso por mim. Não tem mais o que 
fazer, não tem ninguém pra fazer a 
não ser eu”.

Horas antes de Sabrina Sato e 
Duda Nagle oficializarem publica-
mente o fim do casamento, Leda 
admitiu na web que estava emotiva. 
Confira!

Sabrina Sato e Duda Nagle con-
firmaram o fim da relação de 7 anos 
nesta terça-feira (21). Segundo colu-
nistas de celebridades, a separação 
foi motivada pelo distanciamento 
causado pelas mais recentes crises 
vivenciadas pelo casal. No dia em 
que a notícia se tornou pública, 
uma pessoa em especial parece ter 
ficado bastante emotiva: trata-se de 
Leda Nagle, mãe do ator e, agora, 
ex-sogra da apresentadora.

Cerca de três horas antes do 
anúncio oficial, Leda publicou fo-
tos de um ensaio fotográfico feito 

pelo filho ainda recém-nascido, 
em 1983, para a capa da revista 
“Pais & Filhos”.

“Não sei vocês, mas tem dia 
que a gente acorda sensível, 
tudo emociona, as lembranças 
levam às lágrimas num misto de 
saudade e amor demais. Pois é. 
Encontrei estas fotos no face [Fa-
cebook], revi as jóias que Rogério 
fez pra mim durante a gravidez e 
revi meu filho querido nas suas 
primeiras fotos públicas”, escre-
veu a jornalista.

Por fim, ela ainda brincou com 
o choro que as fotos proporciona-
ram. “E cá estou, entre lágrimas, 
relembrando a nossa história. Um 
amigo me escreveu dizendo que 
velho chora à toa”, disse Leda.

SEGUIDORES DE LEDA NAGLE 
CONSOLAM JORNALISTA APÓS FIM 
DO CASAMENTO DO FILHO

Com a repercussão da notícia da 
separação de Duda, os seguidores 
de Leda logo associaram o desabafo 
à situação e deixaram mensagens à 
comunicadora.

“Coração de mãe não se en-
gana”, escreveu uma internauta. 
“Agora entendi... Decerto você está 
vendo o sofrimento do seu filho-
te... E isso não é fácil”, disse outra 
seguidora. “Sinto muito o ocorrido, 
Leda, mas ele merece o melhor”, 
escreveu um usuário. “Você pensou 
que não colocou esse bebê tão lindo 
no mundo pra sofrer, mas não fica 
triste, não, seu filho é incrível e tem 
você e a Zoe, e isso sim basta!”, alfi-
netou uma moça.

PROGRAMAÇÃO DA SEMANA 

Creed III

Gato de Botas 2 - 
O Último Pedido

Homem-Formiga e a 
Vespa: Quantumania

John Wick 4 - Baba Yaga

Pânico VI

Shazam! Fúria 
dos Deuses
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Rodolfo, Carlos Alberto: o desempenho Rodolfo, Carlos Alberto: o desempenho 
dos atletas emprestados pelo Américados atletas emprestados pelo América

Era Pepa: os desafios do treinador no Era Pepa: os desafios do treinador no 
comando do Cruzeiro na temporadacomando do Cruzeiro na temporada

Atlético prepara saídas para buscar Atlético prepara saídas para buscar 
centroavante pedido por Coudetcentroavante pedido por Coudet

Jogadores da seleção discutem possibilidade Jogadores da seleção discutem possibilidade 
de técnico estrangeirode técnico estrangeiro

O América tem sete jogadores 
emprestados na atual temporada. 
Alguns estão em grandes clubes da 
Série A do Campeonato Brasileiro, 
outros em times menores da Euro-
pa. Mas como tem sido o desempe-
nho desses atletas? 

Cássio (Náutico)
O goleiro Cássio, de 21 anos, foi 

um dos grandes destaques do Amé-
rica na campanha do vice-campeo-
nato da Copa São Paulo em 2023. 
No entanto, enfrentava forte con-
corrência no Coelho e foi empres-
tado ao Náutico.

Oficializado pelo time pernam-
bucano em 24 de fevereiro, o jovem 
ainda não estreou pelo novo clube. 

Gustavo Marques (Torreensse): 
o zagueiro é titular absoluto do 
Torreensse, clube que disputa a 
Segunda Divisão de Portugal. O de-
fensor de 21 anos iniciou 25 dos 30 
jogos do time desde que chegou, 
em agosto do ano passado. Ainda 
contribuiu com dois gols e uma 

assistência. Pelo Coelho, entrou 
em campo nove vezes no início de 
2022, sendo oito no Campeonato 
Mineiro e uma na Série A.

Carlos Junio (Azuris-PR): o la-
teral-esquerdo é outro que tem 
tido oportunidades no atual time. 
Emprestado ao Azuris desde julho 
do ano passado, ele disputou seis 
jogos em 2023, todos como titular. 
Não entrou em campo em outras 
cinco oportunidades, mas colabo-
rou com duas assistências. O joga-
dor de 21 anos defendeu o América 
em apenas quatro oportunidades 
entre 2021 e 2022.

Flávio (Mirassol): Sem espaço 
com o técnico Vagner Mancini, Flá-
vio tem sido utilizado no Mirassol, 
mas majoritariamente como reser-
va. Das oito partidas que disputou 
em 2023, foram apenas duas como 
titular. O volante de 22 anos tem 53 
jogos com a camisa do Coelho.

Kevyn (Barra-SC): é mais um 

que tem tido dificuldade para enga-
tar uma sequência. O volante de 21 
anos disputou apenas dois dos 12 
jogos do Barra na atual temporada. 
Com a camisa americana, entrou 
em campo a mesma quantidade de 
vezes em 2022.

Carlos Alberto (Botafogo): é o 
jogador emprestado pelo Améri-
ca que tem tido o maior destaque 
no começo da atual temporada. 
Em meio a forte concorrência no 
ataque do Botafogo, o jovem de 
20 anos marcou gol em seis jogos 
como titular. Ainda entrou em cam-
po quatro vezes saindo do banco de 
reservas. O clube carioca tem opção 
de compra do atacante. Carlos tem 
31 jogos pelo Coelho, com dois 
gols marcados.

Gustavinho (Grêmio): esse, por 
sua vez, ainda não marcou gols ou 
deu assistência. Ele foi utilizado em 
oito dos 15 jogos do Grêmio na 
temporada, mas apenas um como 
titular. No América, o meia-atacan-

te de 22 anos disputou 42 partidas, 
com um gol marcado. O clube gaú-
cho também tem opção de compra 
do jogador. 

Rodolfo (Novorizontino): Aos 

30 anos, ele tem contrato com o 
América até o fim deste ano e não 
deve mais voltar ao time. No No-
vorizontino, marcou um gol em 
quatro jogos na Segunda Divisão 

do Campeonato Paulista. Ao todo, 
o centroavante participou de 108 
jogos com a camisa americana, co-
laborando com 25 gols. (Superes-
portes)

Perto de iniciar sua trajetória no 
Brasil, o técnico português Pedro 
Miguel Marques da Costa Filipe 
assumiu o Cruzeiro ciente das difi-
culdades que encontrará. Entre os 
desafios da Raposa na temporada, 
que tem foco total na volta à elite 
nacional, está a montagem de um 
elenco capaz de obter êxito mesmo 
com as dificuldades impostas pela 
crise financeira do clube. 

Pepa terá como principal missão 
na Toca da Raposa II ajustar a equi-
pe e fazer uma campanha segura na 
Série A do Campeonato Brasileiro. 
Sem grande investimento, o clube 
celeste quer se manter na primeira 
prateleira nacional até superar essa 
fase difícil.

A diretoria do Cruzeiro e Pepa 
já vinham conversando há algum 
tempo em razão da inclinação de 
Pezzolano em deixar o clube. Nos 
últimos dias, as pendências finais 
foram acertadas com o treinador. 

O profissional de 42 anos en-
contrará um cenário complicado. 
Depois de um grande trabalho da 
comissão técnica em 2022, o Cru-

zeiro não conseguiu encaixar o 
time nesta temporada. 

Em 2023, houve muitas mu-
danças no elenco, e a equipe caiu 
significativamente de produção. 
Foram três vitórias, três empates 
e quatro derrotas em 10 partidas 
no Campeonato Mineiro (40% de 
aproveitamento). 

BUSCA POR ‘PADRÃO’ E 
SOLIDEZ DEFENSIVA

Pepa também terá que dar uma 
‘cara’ ao Cruzeiro, além de melho-
rar as estatísticas do time. Pezzola-
no só repetiu a escalação celeste 
em apenas uma oportunidade 
durante a disputa do Estadual. A 
falta de padrão parece ter afetado 
diretamente o desempenho dentro 
de campo. 

O Cruzeiro não apresentou um 
bom futebol em várias partidas, até 
mesmo quando o resultado no pla-
car foi favorável ao time estrelado. 
Ao todo, o ataque foi efetivo em 12 
ocasiões, enquanto a defesa foi va-
zada 11 vezes. 

VAGA EM TORNEIO SUL-AMERI-
CANO E COPA DO BRASIL

Brigar para retornar aos campe-
onatos sul-americanos também está 
na pauta do Cruzeiro com Pepa. Em 
março de 2022, quando apresentou 
o projeto da SAF para o Conselho 
Deliberativo, Gabriel Lima, hoje 
CEO, afirmou que a meta para 
2023 era ficar entre os 12 melho-
res da Série A.

Pensando em caixa, chegar 
mais longe na Copa do Brasil tam-
bém é um objetivo do Cruzeiro. 
No ano passado, o clube foi eli-
minado nas oitavas de final para o 
Fluminense. Ainda assim, faturou 
R$ 7,67 milhões com a competi-
ção. 

Devido ao título da Série B 
de 2022, a Raposa ganhou uma 
vaga direto na terceira fase do 
mata-mata. O clube mineiro agora 
aguarda o sorteio do chaveamento 
para descobrir quando e contra 
quem estreará. As partidas de ida 
desta etapa serão disputadas em 11, 
12 e 13 de abril. (Superesportes)

O técnico Eduardo Coudet fez 
um pedido à diretoria do Atléti-
co: um novo centroavante. No 
fim de fevereiro, Coudet revelou 
que deseja contar com um novo 
centroavante. Disse ainda que a 
contratação seria feita assim que 
o clube tivesse dinheiro. O trei-
nador deixou claro que a situação 
financeira do clube era um empe-
cilho.

Para atender ao desejo do 
treinador, a direção alvinegra ne-
gocia alguns reservas, para fazer 
dinheiro e abrir espaço na folha 

salarial.
Pouco utilizado na tempora-

da 2023, o atacante Ademir será 
negociado pelo time alvinegro. O 
jogador tem conversas adiantada 
com o Bahia, em negociação que 
pode render cerca de R$ 13 mi-
lhões ao clube mineiro.

Eduardo Sasha é outro atacan-
te que pouco atuou neste ano e 
deve deixar a Cidade do Galo em 
breve. O camisa 18 está na mira do 
Red Bull Bragantino.

“Gosto de ter presença na área. 
Não temos um centroavante de re-

ferência. Temos que trabalhar para 
adaptar e ter presença. Não é quali-
dade natural. Mas, quando tivermos 
dinheiro, vamos tentar um centroa-
vante de qualidade”, disse Coudet.

SITUAÇÃO DE 
ALAN KARDEC

O Atlético já tem Alan Kardec, 
de 34 anos, como centroavante 
com presença de área no elenco. 
No entanto, o jogador – que tem 
passagens por São Paulo, Palmeiras 
e Vasco – ainda não entrou em cam-

po nesta temporada.
Ele passou por cirurgia para cor-

reção de hérnia de disco na coluna 
lombar, no início de novembro de 
2022.

O Atlético não estipulou pra-
zo para o retorno de Alan Kardec, 
que recentemente foi sondado pelo 
Coritiba. Como o atacante está no 
departamento médico, a conversa 
não evoluiu. O centroavante está 
na Cidade do Galo desde junho do 
ano passado. Foram 13 partidas 
disputadas e dois gols marcados. 
(Superesportes)

A seleção brasileira se prepara 
para o primeiro compromisso após 
a frustrante campanha na Copa do 
Mundo do Catar, na qual terminou 
na 7ª posição. Diante do Marrocos, 
no próximo sábado (25), o Brasil 
não terá mais no banco de reser-
vas Tite (que saiu da equipe após o 
Mundial), quem estará na posição 
é o interino Ramon Menezes. E a 
possibilidade de um estrangeiro 
assumir o comando da equipe ca-
narinho foi abordada na entrevista 

concedida pelo goleiro Ederson na 
terça-feira (21).  

Entre os nomes especulados 
para a posição um dos que apare-
cem com mais força é o do italia-
no Carlo Ancelotti, comandante 
do Real Madrid (Espanha). Ao ser 
questionado sobre a possibilidade 
de o técnico da equipe espanhola 
assumir a seleção, o goleiro Eder-
son afirmou que acha uma grande 
escolha: “É verdade. comentei com 
o Casemiro, Vinícius Júnior e Mili-

tão [jogadores da seleção que de-
fendem o Real Madrid]. Existe uma 
grande possibilidade de ele vir [...]. 
Pelo que falaram, é um treinador 
excepcional. Que todos no grupo 
gostam dele. Tem uma carreira 
muito vitoriosa, é só olhar o cur-
rículo dele. Veremos num futuro 
próximo se ele estará aqui ou não”.

Ederson e Ancelotti podem se 
encontrar em uma possível semifi-
nal de Liga dos Campeões, mas em 
lados opostos no gramado, no caso 

de o Manchester City (Inglaterra) e 
o Real Madrid avançarem para as 
semifinais da principal competição 
de clubes da Europa. E o goleiro 
brincou com a possibilidade de 
enfrentar o italiano: “Vamos em 
busca desse resultado [eliminação 
do Real Madrid na Liga dos Cam-
peões] para ele vir o mais rápido 
possível”.

TÉCNICOS ESTRANGEIROS 
NA SELEÇÃO

Caso um estrangeiro assuma 
a seleção brasileira, este não será 
um fato inédito. Em três oportuni-
dades o Brasil já teve um treinador 
de outro país em seu comando. A 
primeira foi durante o Sul-Ameri-
cano de 1925, na qual o uruguaio 
Ramón Platero assumiu a posição. 
Em 1944, o português Jorge Gomes 
de Lima, mais conhecido como Jo-
reca, dividiu o comando da equipe 
canarinho com Flávio Costa.

Por fim, em 1965, o argentino 

Filpo Nuñez comandou a seleção, 
que era formada apenas por atletas 
do Palmeiras no festival de abertura 
do Mineirão.

AMISTOSO CONTRA 
O MARROCOS

O Brasil enfrenta o Marrocos em 
partida amistosa, a partir das 19h 
(horário de Brasília) do próximo 
sábado, no estádio Ibn Batouta, em 
Tânger. (Agência Brasil)
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O TERRIVEL mosquito que provoca a Chikungunya, continua se 
alastrando por toda cidade, apesar do perfeito combater por parte do 
setor da saúde do município. Por isso mesmo, os MORADORES também 
tem que fiscalizarem seus jardins, bem como os quintais dos vizinhos, 
pois existem muitas casas fechadas nos bairros.

FABINHO REBELLO E MARIA THEREZA PENIDO, Dirceu Colares e 
Alice Angélica Rocha, Vinicius Brandão e Jordana Lanza, Waldecir Fialho 
e Beatriz Amaral, Tatiane do Couto Morais, Flavia Câmara, Jarbas Fernan-
dez, Melissa Macedo e muitos outros nomes conhecidos estão sempre 
firmes às 7 horas, na ACADEMIA 360 STUDIO FITNESS.

Pix nos EUA: Federal Reserve implementará serviço de transferên-
cias instantâneas. Chamado de FedNow, o “Pix americano” terá a garan-
tia do banco central do país para segurança, transparência e eficiência.

UMA COMBINAÇÃO inédita de guerra, pandemia e inflação elevada 
tem mostrado que tais acontecimentos podem ser mais recorrentes do 
que imaginávamos. Neste sentido, como as finanças definem e lidam 
com esses episódios raros que são extremamente difíceis de prever?

UM GRUPO de mulheres elegantes onde estavam Ivana Borges An-
drade, Sônia Alencar, Ariadna Muniz, Cinthia Medrado, Luciana Malvei-
ra, Eva Borges, entre outras, estiveram curtindo um badaladíssimo final 
de semana em São Paulo. Vibraram com a peça “CLÔ” onde um ator 
interpreta e conta a vida do famosos CLODOVIL. Disseram que o espe-
táculo é imperdível.

NOVAS AVENIDAS foram abertas e pavimentadas na cidade e com 
isso, facilitou mais o acesso aos bairros. Mesmo com a crise, as empre-
sas estão avançando muito com vários loteamentos e hoje não existe 
mais aqueles casebres cobertos de lonas como antigamente. Quando 
faço minhas campanhas filantrópicas pelos locais mais distantes, fico 
impressionado com o grande número de mansões. 

VAP & VIP

VINGANÇA E ÓDIO 

O PRESIDENTE Lula, está governando o país com ódio e vingança. 
Não é bom ter um governante de um grande país, como é o Brasil, 
ter no comando uma pessoa com tanto rancor.  Repercutiu nas redes 
sociais porque a maioria das TVS não noticiam a entrevista que ele deu 
dizendo “para as pessoas que o visitavam na cadeia, que quando saísse 
iria se vingar do Juiz Sérgio Mouro usando palavrões. Em apenas pouco 
tempo de mandato o nosso Presidente já vem AFUNDANDO O BRASIL 
e parece que está até fora de si. QUE DEUS SEJA MESMO BRASILEIRO 
para salvar nossa Pátria. 

LIVRO ‘GRÃO MOGOL’

Tenho aqui na minha biblioteca um precioso livro de autoria do es-
critor Manoel Esteves, que me foi presenteado pelo inesquecível padre 
Murta. Nele, o escritor fala sobre as famílias tradicionais daquela cidade 
histórica, inclusive do meu avô THEODOMIRO ALVES FERREIRA PAU-
LINO. “Fazia  discursos com rara facilidade, bem feito e de improviso.  
Muito moço, quase menino era  oficial do “Grêmio Literário Machado 
de Assis de Grão Mogol onde nasceu. Theodomiro, era advogado e exer-
ceu também o cargo de PROMOTOR PÚBLICO. Depois, mudou-se para 
Montes Claros onde também exerceu o cargo e fez advocacia criminal, 
tendo sido oficial da Secretaria Municipal. Morreu moço, quando era 
juiz em Brasília de Minas”.  Infelizmente não o conheci, pois todos seus 
filhos foram criados pelos meus tios, Antônio e Pedro Alves Ferreira Pau-
lino que foram grandes comerciantes aqui em Moc. 

O BRASIL AFUNDANDO

Algo precisa ser feito neste Governo Lula, pois do contrário ele vai 
conseguir mesmo seu objetivo, ou seja, de transformar o Brasil numa Ar-
gentina ou Venezuela.  Estamos vendo montadoras que atuam no Brasil 
paralisando suas produções. Depois da Volkswagen, a General Motors, 
a Hyundai e a Stellanti (dona de marcas como Fiat, Peugeot e Citröen) 
anunciaram férias coletivas de funcionários. O ajuste nas atividades é 
motivado pela falta de componentes e por um cenário de vendas fracas. 
O setor automotivo reclama da taxa de juros no país.

NUNCA SE MANCA 

É muita cara de pau: - O presidente Lula disse na segunda-feira que 
os brasileiros deveriam pedir desculpas pela retirada de cubanos do 
programa Mais Médicos, que terminou em 2018. Não seria, o presiden-
te, a pedir desculpas pela corrupção sem freio nos governos petistas? 
Ele nunca se manca e acha que todo mundo é idiota.

ESPAÇOS DE EVENTOS

Fui ao espaço de eventos BUGARIM nesta semana e fiquei encantado 
com os jardins, o cenário verde e espaçoso ao ar livre e recepção no 
luxuoso salão, pois JUSSARA PADUA comanda ali a mil por hora e vários 
casamentos tem acontecido. Hoje, temos aqui em Moc muitas opções 
como o PORTAL EVENTOS, DUCA NAZARETH, o MIRANTE no alto do 
Ibituruna, entre muitos outros, sem contar pequenos espaços como o 
do restaurante ‘DUCA GOUMERT’ que é sempre aberto à noite apenas 
para comemorações. O VICHI MARIA onde estarei realizando a FEIJOA-
DA DO THEO dia 6 de maio, também IRENE PEREIRA está fazendo uma 
senhora reforma. 

CONSEQUÊNCIA HISTÓRICA 

Apesar do enredo banal, a cadeia de eventos desencadeada pelo 
encontro que a atriz pornô Stormy Daniels diz que teve com Donald 
Trump em 2006 está perto de provocar uma consequência histórica: o 
primeiro indiciamento criminal de um ex-presidente americano. Fico 
imaginando como alguém deixa passar tanto tempo para fazer uma de-
núncia desta natureza.

COMO este ano a CAMISETA será na cor preta com fitas coloridas, em ho-
menagem ao Catopés, como acontece todos os anos. As mulheres já estão 
escolhendo as outras peças que usaram. Certamente os brilhos e as franjas 
estarão predominando bem como a cor preta que, por sinal, fica chique. 
Veja aí MELISSA MACEDO SIMÕES bem produzida, sempre bela

GRANDES MOMENTOS - Foi mesmo inesquecível quando, anos atrás, lan-
cei a colônia brasileira de NOVA YORQUE, no grande e luxuoso restaurante 
do meu querido amigo FÁBIO MACHADO, o badalado livro em edição de 
luxo “THEO, UMA VIDA”. Aliás, lancei este livro também em Beagá, Brasília 
e é claro, aqui em Moc, no Portal Eventos. Foi mais um sonho realizado...

NOSSO PRINCIPEZINHO Heitor Paulino Justino, filho dos meus sobri-
nhos Jeferson e Barbara Paulino Justino, vai festejar seus três anos de vida 
com uma linda festa infantil, que está sendo preparada pelos papais no 
Espaço Ah Festa 

HOJE é dia de abraçar CLAUDIA ALVIM SANTOS, esta mulher maravilhosa 
que já escreveu e lançou com sucesso em todo Brasil, seus livros “SUPERAR 
E SER FELIZ ” e “DOR NO CORPO E NA ALMA” onde descreve toda sua 
luta contra a artrite. Claudia forma com Zé Ricardo Santos, umas das mais 
queridas famílias da nossa cidade. Parabéns e que Deus abençoe sempre 
esta querida amiga de longa data

O DEPUTADO e  presidente da Assembleia, TADEUZINHO LEITE que se-
gundo informes, também estaria de olho na nossa PREFEITURA, está circu-
lando in love com a empresária LILIAN PINHEIRO e formando um bonito 
par

A FEIJOADA DO THEO sempre prestigiada por amigos queridos como 
Wertman e Fernanda Vilela, Og e Ana Tereza Vilela. Este ano, a CAMISETA 
manterá mesmo o estilo com as FITAS COLORIDAS, só que na cor preta

COM UM GRUPO DE AMIGAS muito queridas nos prestigiando no bar-
zinho FALA FINA. Logo mais depois das 20 horas, estarei na esquina mais 
charmosa do bairro Morada do Sol. Para quem fica me perguntando o local, 
dou uma dica: VAI PELA AVENIDA DO PARQUE e desce direto na rua antes 
de chegar na antiga boate que é hoje um espaço para festas infantis 

O DINÂMICO prefeito de Janaúba, Zé Aparecido com a linda primeira-
-dama, Mônica Araújo, também já confirmaram presença dia 06 de maio, 
na FEIJOADA DO THEO. São os amigos desta cidade onde sou CIDADÃO 
HONORÁRIO me prestigiando como sempre

A FEIJOADA DO THEO provoca sempre encontro de casais com jovens 
num grande entrosamento. EM UMA MESA na última FEIJOADA estão: Ne-
wton e Elisena Figueiredo; Claudionor e Norma Barral; Rilder e Marina 
Zuquim e; João Lucio e Maura Kfuri


